

Maura vuelve á la política

AL SALIR DE PALACIO

A la una y cinco minutos abandonó ayer el Real Palacio el Sr. Maura. Cercaronle los periodistas que hacen información en la Real Casa, y exclamó:

—¿Qué quieren ustedes que les diga? ¿Qué puedo decirles que no sepan? Uno de los presentes manifestó que había que poner en claro manifestaciones hechas por el señor Presidente del Consejo.

—El conde de Romanones ha dicho que se hablan ustedes cruzado en la Cámara.

—Es verdad —contestó D. Antonio.— ¿Y qué más ha dicho?

—Pues manifestó que usted no relacionaba su acto con la persona ni la conducta suya al frente del Gobierno.

—Es verdad, es evidente. Yo me he adelantado á decirlo. Mi resolución obedece á cosas más fundamentales y no á las menudencias de estos días.

—El conde de Romanones ha manifestado que en los cuarenta días que lleva de Gobierno no ha podido hacer sino lo que ha hecho, limitándose á continuar la obra del partido liberal.

—Es verdad. Esos días los lleva bien contados —exclamó el Sr. Maura.

—Hubo más —añadieron los periodistas.— El Presidente del Consejo dijo que los males que aquejan á la política vienen, no ya de los tiempos de Canalejas y Moret, sino de aquellos en que el Sr. Maura era ministro con los liberales.

—Eso me ha dicho —dijo el Sr. Maura.— Los males que lamentamos vienen de antiguo y son muy hondos.

Subió á su coche repitiendo: —Nada puedo decir á ustedes de mi visita á Su Majestad.

Es indudable que el Sr. Maura ha llevado á S. M. el Rey todas las tristes convicciones sobre el estado político, que han motivado su grave resolución.

El Sr. Maura estuvo también visitando á S. M. la Reina Doña María Cristina.

MAURA, VUELVE

Ayer lo decíamos con interrogación. Ahora lo decimos ya sin ella.

El Sr. Maura no se retira de la política, ó, mejor dicho, á ella volverá en seguida.

Tan pronto como el partido conservador le testimonie su incondicional adhesión, ratificándole una vez más su absoluta confianza, volverá el Sr. Maura á dirigir la política de su partido.

Así nos lo aseguró ayer tarde quien puede asegurarlo.

El Sr. Dato fué saludado ayer tarde en la calle por varios diputados de diferentes tendencias políticas.

Le felicitaron por la labor que en estos días está realizando, como depositario, en unión del general Azcárraga, de la confianza de los ex ministros conservadores.

El Sr. Dato no ocultó que al Sr. Maura tenía que satisfacerle extraordinariamente las pruebas de adhesión y de cariño entusiasta de que está siendo objeto por parte de todos los conservadores de España, no habiendo perdido él, como consecuencia de estas manifestaciones, su esperanza de reintegrar al señor Maura al partido.

El Sr. Besada, que durante todos estos días ha sido muy visitado por políticos, ha conferenciado, entre otras personas, con los señores Dato y conde de la Mortera.

Creemos que no habrá sido extraña á esas conferencias la nueva actitud en que se supone colocado al Sr. Maura.

Las fuerzas conservadoras

La Epoca de ayer noche ha publicado el siguiente artículo:

«Tema es este de las fuerzas conservadoras que frecuentemente tiente nuestra pluma. Queremos hoy volver sobre él, aguijonada la voluntad por el requerimiento que á tales elementos dirigen los ex ministros del partido, en la nota de la reunión del jueves. Bien hacen ellos en llamar á sus puertas, y mucho esperamos nosotros que, si no están dormidas dichas fuerzas, las abran y se echen á la calle, dicho sea solamente para redondear la metáfora.

De dudar es que todavía no hayan despertado. El aldabonazo que significa la retirada de D. Antonio Maura y el documento explicativo en que se funda, debe haber sido bastante para los más perezosos, para los que todavía á medio día siguieran durmiendo la «grasa matiné»; pero los que tengan el sueño más ligero, la sensibilidad más viva, esos ya deben estar de pie y desayunados. Tanto tiempo hace que la política imperante tocó el timbre de la escalera para presentarnos la cuenta!

¿Será posible que, ante el desplafar económico, ante la bacanal orgiástica, cuya última ronda dominiaca han bailado en corro li-

berales y republicanos, alrededor de la torta del Presupuesto de este año, las llamadas clases conservadoras, que así se llaman porque tienen algo que conservar, no hayan pensado en que tienen algo que perder? ¿No les dice nada el hecho de que todas las cacareadas reformas liberales hayan quedado reducidas á la quema, desde la «Gaceta», de las casetas de Consumos, holocausto consagrado por los ministros del Rey sobre la pira de «El Liberal», en honra y prez de la minoría republicanosocialista del Ayuntamiento de Madrid?

Y puesto que de aquel arrebato revolucionario financiero hablamos, en relación con nuestros ediles, ¿quién, sino las clases conservadoras, puede lamentarse ahora de lo que ocurrió en las últimas elecciones municipales? El triunfo de los elementos revolucionarios, más que en su pujanza, tuvo su raíz en los hechos notorios, comprobados y confesados: la ausencia de esas clases, también llamadas neutras, y la defección de muchos elementos monárquicos, que sin reboso, como ya viéndolo, se unieron á los republicanos.

Pareció aquello mera contrariedad de Administración local; pero la vida cara, el inquilinato, el impuesto sobre el suelo, el arbitrio sobre las licencias de obras, las mil gabelas que van cayendo sobre la clase media y sobre la propiedad madrileña; el dinero del presupuesto de la corte, destinado á subvencionar escuelas laicas é instituciones revolucionarias, todos esos síntomas nos parecen bastantes para llevar al convencimiento de los elementos de orden la persuasión de la necesidad de actuar en la vida pública y de defenderse, tanto de las manadas de la revolución, como de los otros rebaños que no dudan en mezclarse con aquéllas, sobre todo cuando se trata de pacer juntos.

Y si del aspecto meramente económico pasamos á otras facetas de la vida pública, en todas ellas hallaremos la huella de la carcoma que va poco á poco corroyendo el orden social. No se da ya un paso por ningún sendero sin que en él se tropiece el viandante con algún centinela avanzado de la República, pagado, por supuesto, con fondos del presupuesto de la Monarquía.

De las inspecciones del trabajo, ya se dijo en el Congreso, y quedó demostrado, quiénes las desempeñan y á quiénes sirven; con la firma, precedida de la orden del Rey, funcionarios republicanos de todos los órdenes actúan en los diversos ramos de la Administración, señaladamente en los puestos de elección libre; los grandes negocios se fundan hoy desde Barcelona hasta Sevilla, y desde Asturias á Granada, sobre la base de contar con las influencias de algún diputado republicano, cuanto más revolucionario, mejor. ¡Si hasta en el Archivo de Indias se asegura que hay que contar con el Sr. Lerroux, envidiable ejemplo para los periodistas políticos, modesto gacetero hace unos años, y hoy poderoso fundador de Bancos de crédito, no sabemos si con derecho al uso del escudo real, como otro Banco republicano que por excepción fracasó, y, afortunado investigador de reliquias históricas, muy apreciadas en América!

La Casa del Pueblo complace en recibir á los maestros de escuela, futura milicia de la enseñanza laica, y susúrrase que á ella van también otras milicias. Las dependencias de los Ayuntamientos de Madrid, Barcelona, Valencia, publícanse con revolucionarios y ácratas, reclutados por sus correligionarios, los municipales, que el desdicho de las clases conservadoras entronizó, y que, claro está, no exigen á sus hechuras abjuración de creencias, ni siquiera un gesto de acatamiento á las instituciones sociales, de que son enemigos jurados. La propaganda de toda clase de ideas disolventes, desde el anarquismo que se disfraza de filosofía, hasta la pornografía, que se enmascara con el antifaz del arte, no tiene freno, ni cauce, ni sanción.

Y con tal holgura de movimientos para el trabajo de demolición social, ¿qué de extraño tiene que los revolucionarios alboroten menos? Déjales en franquía de desprestigiar á los Tribunales militares y civiles; de organizar huelgas subversivas del orden y aniquiladoras de la riqueza; de agasajar asesinos de ministros; de predicar la licitud del atentado; de conmemorar el crimen. Añádase á todo esto la concesión de las mercedes ya aludidas, cuando no las de otras inefables, y ¿para qué quieren más? La labor se hace así más honda; la raja se hinca más; la semilla revolucionaria va más adentro. Y ellos, además, mientras siembran, comen.

Si esas clases conservadoras, amigas del régimen no sólo por devoción, heredada ó adquirida, sino también porque en él ven el firme asiento de la religión, de la propiedad y de la paz, se han asomado algún día á la tribuna de las Cortes, allá habrán visto el secreto de ese predominio de los revolucionarios. La intercomunicación espiritual de los enemigos del régimen con las izquierdas del Rey es tan visible, que no hay necesidad de elevar mucho la antena para recoger á cada paso los marconigramas de inteligencia. Abrazanse ministros del Monarca con amparadores de delitos de lesa majestad; revolucionarios impenitentes, en conexión probada con regicidas, van del brazo con funcionarios de las más elevadas categorías; deléitase la mayoría con chistes anticlericales de la más baja ley; y todo así, acaso sin propósito, tal vez con las más sanas intenciones, pero de esas que, á ojos vistas, están contratadas para empedrado del infierno.

Pues esa es la dominación á que vivimos sometidos, por los reales fueros de quien osó decirlo, porque sabía que tal jactancia no disminuiría en un ápice, y acaso la acrecentase, su influencia sobre el Gobierno del Rey. Y ha bastado que quien simbolizaba la política contraria se haya apartado de un ambiente que no puede seguirse respirando sin asfixiarse de asco, para que, horas después, la Prensa roja de aquella misma noche, el mitin conjuncionista, hasta el periódico de mejor ropa de la familia, á la mañana siguiente exclamara: «¡Viva! ¡Viva! Adelante! Adelante! ¡Ya cayó un trozo de la muralla! ¡Preparémonos para el asalto!»

¿No basta nada de eso para que las fuerzas conservadoras se enteren? Pues entonces, antes de que se les acabe el dinero, tomen el tren y dense una vueltecita por Portugal. Allí verán dónde han ido á parar religión, propiedad, orden, hasta la misma libertad, desde el día aquel en que las clases conservadoras lusitanas, cruzadas de brazos, se limitan á llorar en sus casas asesinatos y destronamientos, que no iban tanto encaminados á acabar con los Braganza, como á exaltar á los carbonarios.»

Comentarios de la Prensa

«EL IMPARCIAL»

«Punto que reemplaza al acertijo en las conversaciones es la duda sobre si vuelve ó no vuelve á la política el Sr. Maura. Esta vuelta constituye para unos un imposible psicológico; para otros, un imposible político; para algunos, una grata esperanza, y para un colega estimado, una descortada realidad. No será ocioso, pues, discutir serenamente sobre este punto.

¿Volverá á la política el Sr. Maura? Su retorno, que implicaría un tácito ó expreso arrepentimiento del acto realizado y, sobre todo, de los injustos é inexactos juicios emitidos, nos sería grato. El Sr. Maura es un hombre de altura intelectual y moral, de gran entereza, de eminentes dotes; es un político muy equivocado, profundamente equivocado sobre los criterios aplicables á la situación de España y sobre las causas que la originan; pero sincero, fervoroso y abnegado. Creemos que, personalmente, es digno de todo enaltecimiento, y con igual convicción estamos persuadidos de que su política, fundamentalmente equivocada, llevaría la nación á una catástrofe, como en otras ocasiones han llevado á ella en nuestro país y en otros Estados idénticas convicciones é iguales procedimientos. Pero un retorno que entrañe rectificación, implícita ó explícita, nos produciría júbilo.

No son, pues, nuestros sentimientos, sino la reflexión la que nos dicta esta creencia: Maura no volverá á la política.

Nos fundamos, primeramente, en que desde el comienzo se dijo que era una resolución irrevocable, sin que se haya rectificado. Las personas más autorizadas del partido conservador expresaron la pena que les producía el no guardar esperanza de que el Sr. Maura rectificase su acuerdo. La misma obstinación que ha caracterizado á éste, la falta de flexibilidad que ha dado tonos tan duros y pronunciados á su política, es motivo para suponer que su alejamiento es definitivo.

Pero es aún más poderoso el indicio que se desprende de las razones con que ha condecorado su retirada y las condiciones que, según la «nota» que acompañó á aquélla, impondría al Rey para que no se verificase. En dicha «nota», ratificada y ampliada en la conversación que ayer tuvo con el conde de Romanones, según el relato de los periódicos, consta que la retirada del Sr. Maura significa su incompatibilidad, no con esta ó la otra persona liberal, ni con el procedimiento político de una etapa, sino con la conducta de todo el liberalismo español desde los años en que aún militaba en el partido liberal el Sr. Maura. La dirección impresa á las fuerzas liberales por Sagasta, Montero Ríos, Moret, Canalejas y Romanones, queda incursa en esa incompatibilidad.

La vuelta del Sr. Maura implicaría una de estas dos cosas: ó que, meditando mejor, había comprendido que estaba equivocado al declarar esa incompatibilidad, ó que se habían cumplido las condiciones impuestas para reconocerse compatible con el porvenir. Lo primero no es verosímil. Ni el Sr. Maura es hombre fácil á esas rectificaciones de criterio, ni un político de su altura puede intervenir con autoridad en la vida pública, después de ellas. Creemos firmemente que si el Sr. Maura reconociera con lealtad lo que no creemos es que, después de reconocerlo, quisiera ni pudiera intervenir más en la política.

Lo segundo es, apenas se reflexiona, tan inverosímil como lo primero. Su condición es hacer tabla rasa del liberalismo español y proceder á la formación de otro partido liberal que el Sr. Maura estimase «idóneo» para turnar con él. No resiste al más leve análisis el supuesto. Proscribir al liberalismo y arrojar por la fuerza á la nación en manos de un credo político como el del Sr. Maura, sería una de esas demencias cuyo funesto resultado no necesita adivinarse. Eso no ha podido concebirlo más que un hombre, de indudable buena fe, pero extraño por completo á lo que es la realidad social, á las acciones y reacciones de la masa viva de un pueblo y á las tremendas y solemnes ejemplaridades que atestiguan la Historia. Sólo el enunciado evidencia un tan grande error de política que estremece.

Pero demos por supuesto que se realiza sin dificultad. El nuevo partido liberal, moldeado á gusto del Sr. Maura, ¿dónde y cómo se forja? Imaginamos que no se trataría de formar una comparsa. Habría necesidad de un partido que recogiera fuerzas y anhelos populares, que tuviera su raíz, mayor ó menor, en la masa social. Pues no sería como el Sr. Maura quisiera, sino como esa masa lo forjara. Y entonces, ¿no se encontraría con un partido análogo al actual? Porque los partidos políticos no son como un hombre quiere, sino como la vida social los produce; no se hacen desde arriba, sino desde abajo; no se fabrican; crecen.

Y si no tenía su raíz en la masa ni era emanación de ésta, el resultado sería peor. De un lado estaría la España gobernante, con el partido conservador y una ficción del partido liberal; de otra, la masa toda, brindando á los revolucionarios, á los agitadores; expuesta á todas las fermentaciones y calenturas. Y ambas en lucha encarnizada: aquélla, por sujetar; ésta, por rebelarse; abriendo una era de zozobra, de sobresaltos, de perturbaciones y de gastos agobiadores. Así se mata un país.

El error del Sr. Maura es tan grande que su criterio político resulta el radicalmente contrario á la realidad. Apetece un partido liberal identificado con el sentido conservador. Y el mal de nuestra política, el que va minando la paz pública es que, desde hace años, no hay un partido que sea bastante liberal para que las muchedumbres se sientan representadas por él, y esperen su mejora de la acción legal.

¿Se le sacrifica todo el liberalismo español? Entonces sería verosímil su vuelta. Pero como aquello es imposible, si España no está dispuesta á suicidarse, no creemos que ese retorno se efectúe. A menos que el Sr. Maura borre de su «nota» y de su pensamiento esas inconcebibles aspiraciones. En cuyo caso la parábola del hijo pródigo reviviría...

«EL LIBERAL»

«Con la certidumbre de que el Sr. Maura no puede volver al Gobierno, ni aun perdiéndose el respeto á sí mismo, principia á hacerse vieja la actualidad de su último desbordamiento, que es último en todas las acepciones de la palabra.

Entre chicos cabe que el descoló ó perdido se enfade y diga: «Ya no juego.» No entre personas mayores, y menos cuando tratan con otros mayores todavía.

«La Epoca», contestando á una observación nuestra de ayer, dijo por la noche:

«Tanto pierden el tiempo los que hablan de la vuelta de Maura, creyendo acaso que su marcha y su supuesto regreso dependen exclusivamente de su capricho, como los que consideran definitivamente desterrada de la vida política aquella gran figura.

«Lean más y más despacio unos y otros la nota que acompañó á su carta el ilustre político. Allí pueden hallar, para sus cálculos, más base que en las murmuraciones de los círculos políticos y en las informaciones aceleradas de los repórters.»

Repetidas veces hablamos leído la carta y la postdata del Sr. Maura, con el natural deseo de entenderlas, y ayer, atendiendo á la indicación del diario conservador, procedimos á nueva lectura.

Y de nuevo hemos visto en aquella manigua lo poco que en ella aparece claro.

Censuras á la regia prerrogativa por haberse ejercido mal, á causa «del cuidado que pone la Corona en no irritar á las facciones de la extrema izquierda».

Censuras á los liberales, que mantienen con los republicanos promiscuidades corruptoras, y á quienes hay que descartar como partido.

Censuras al actual partido conservador, que «se desintegra, se desconcierta y se desmejora de día en día, y que no acierta «á redimirse de los defectos que su externa disciplina cubre».

Y un varapalo universal al conjunto, porque «está rota, bajo mal guardadas apariencias, la normalidad, así en el funcionamiento constitucional de los diversos partidos como en la actuación positiva del Poder moderador», pues, en verdad, «sería penosísimo trazar la crónica de sus prerrogativas en estos últimos años».

Según se acaba de advertir, del trabuazo naranjero nada y nadie ha salido inmune.

Total: el Sr. Maura se ha ido porque el Poder moderador no admita su tutela; porque no podía formar un nuevo partido liberal á la medida de su antojo, y porque el actual partido conservador, en su resistencia pasiva á dejarse recomponer por La Cierva, no le servía para nada.

He aquí lo que han entrevistado todos los porraceados en el laberíntico manifiesto. No se entendió tal vez la música ni la letra; pero se entendió sobradamente la mímica.

Ha pasado lo que con un orador que habla á gran distancia de la muchedumbre. No se le oye; pero se adivina el sentido de la oración por los movimientos de la cabeza y de las extremidades.»

«EL UNIVERSO»

«El Sr. Maura, que en su meditado y razonado escrito, donde no huelga palabra alguna, no dice nada de retirarse á la vida privada, sino que accidentalmente se aparta de la vida parlamentaria y de la dirección del partido, porque no puede colaborar más ni turnar en la política imperante interin no se rectifique, cumple un deber ineludible, después de sus reiteradas advertencias á los gobernantes, y quema el último cartucho en defensa de la política monárquica nacional y de las instituciones, que ve en peligro; pero no aconseja nada que implique abandono de posiciones, desorganización, retirada; al con-

trario, señala el camino salvador para luchar. Mas como el pudiera equivocarse, y el problema corresponde resolverlo al partido y, lleva inherente la jefatura del mismo, no quiere estorbar con su presencia la libertad de acción de los conservadores y su gestión parlamentaria y extraparlamentaria; se aparta discretamente y espera los acontecimientos, sin hacer declaración alguna que cierre en absoluto la posibilidad de una ulterior colaboración en las únicas condiciones que él estima podrían ser útiles al país. En las actuales, sobre ser estéril, sería perjudicial; sería coadyuvar, sin esperanza alguna, á una obra evidentemente dañosa para la Monarquía, que se desea con ardor salvar; sería contribuir, deliberadamente, á que ésta tuviese, aún más que hasta aquí, menos expedito el ejercicio de la regia prerrogativa, á que fuese prisionera por veto, cerco, bloqueo y asfixia de sus enemigos naturales; á que prevaleciesen, mansa y corruptoramente, unos procedimientos que el argot popular va llamando, en ocasiones, de atraco, de secuestro, encerrona ó escamoteo políticos, y otras habilidades y travesuras que en nada benefician al régimen. Sería, por último, olvidar, no sólo la semana trágica de Barcelona, y los sucesos de Cullera y del Numancia, sino hasta la muerte criminal de Canalejas y cuantas amargas enseñanzas se desprenden del notorio fracaso de una política mal llamada monárquica liberal democrática, que, una vez ratificada, no permite, en bien de la Monarquía misma, la colaboración de un partido monárquico liberal conservador, consciente de sus responsabilidades y deberes, y que obliga á su jefe, al cabo de tres años de advertencias y sacrificios, á hacer un esfuerzo supremo realizando un acto tan trascendental.

¿Ha acertado al realizarlo? Los hechos demuestran que sí, y la sonda lanzada á un agua al parecer tranquila pero fosforescente, al caer hasta el fondo de la masa nacional conservadora, ha ido marcando ondas cada vez más profundas, en las que vibran dos sentimientos nacionales solidarios é intensos: la adhesión á la Monarquía y la adhesión á Maura, que engendran la entusiasta aspiración colectiva de que el partido conservador dirigido por Maura, gobierne á España y defienda las instituciones, y esa masa considerable de la nación pide ser gobernada ante todo en monárquico y con preferencia por el señor Maura.»

«Se hacía notar por algunos que ayer no era día de audiencias para los hombres civiles.

Las noticias que se reciben de las importantes poblaciones de España, dicen que en todas partes se opina que está justificadísima la valiente actitud política de D. Antonio Maura, y por ello le felicitan, ofreciendo secundarle en sus decisiones.

El estado actual de la política tiene soliviantadas á las gentes de la clase neutra, y temen que sea tarde cuando traten de reducir el manguoneo de los republicanos, los cuales no se ocultan para decir en discursos y artículos que el conde de Romanones debe continuar al frente del Gobierno, por ser insustentable en estos momentos tan difíciles.

Los bien informados no creen que compartan de esta opinión ni el jefe de los liberales, Sr. Moret, ni el Sr. García Prieto, á pesar del curso en este último al actual Presidente del Consejo y su enemiga al Sr. Moret, por las opiniones emitidas sobre el Tratado.

Y como todos tienen que rectificar, según dijo ayer el Sr. Moret, en el Ateneo, á un ex ministro conservador que ha dimitido un cargo, se espera que llegue el momento de hacer públicas las rectificaciones.

El marqués de Figueroa dimitió el cargo de consejero de Estado en la Comisión permanente de tan alto Cuerpo consultivo; pero sobre las demás dimitisiones no se ha tratado aún por los interesados, quizá por entender que no son cargos políticos los de consejeros, entendiéndolo así el Gobierno, según los ministeriales que desean continúe prestando sus excelentes servicios el marqués de Figueroa.

Además del ex ministro de Gracia y Justicia, son consejeros los ex ministros conservadores D. Augusto González Besada, D. José Sánchez Guerra, el marqués del Vadillo, don Gabino Bugallal, D. Francisco de los Santos Guzmán y el general Villar y Villate.

El acto que han de realizar el próximo miércoles las minorías conservadoras del Senado y del Congreso tendrá tanta importancia para la política, que se puede afirmar empezará nueva orientación en las clases conservadoras y neutras.

Y ante tal empuje de opinión, también tendrá que rectificar el conde de Romanones, dejando la dirección de la política liberal á otro más afortunado.

Es difícil describir la inusitada animación que se nota en todos los círculos de Madrid con motivo de la crisis política que está atravesando la nación española. Y no se puede ya ocultar á nadie que, de seguir este estado de incertidumbre, sólo pesimismo se cotizarán en adelante.

La visita al Regio Alcázar del ilustre jefe del partido conservador, Sr. Maura, fué uno de los temas de que más se habló anoche, como también de la coincidencia de llegar á Palacio el ex Presidente del Consejo de ministros Sr. García Prieto después de haber visitado á éste el conde de Romanones.»

«LA MAÑANA»

«Salíó de su despacho con el Monarca el jefe del Gobierno, y dió orden al lacayo para que el coche oficial se trasladara al domicilio

del Sr. García Prieto. Después llegó a Palacio el ex ministro de Estado, y llevaría en el poco más de media hora cuando D. Antonio Maura se encontraba en la plaza de Oriente, ya terminada su audiencia con el Soberano. Sabido esto, huelga consignar que hubo comentarios para todos los gustos y que se fantaseó de lo lindo en todas partes.

Nosotros podemos afirmar rotunda y autoritariamente que el marqués de Alhucemas no anduvo mezclado en ningún acto político. Fué a Palacio para hacer las visitas de rigor con ocasión de su renuncia de la cartera que desempeñaba. Esa es la verdad, y carece de fundamento lo que se propale en otro sentido.

Mientras el ex jefe conservador permaneció ante el Monarca, el Sr. García Prieto ofreció sus respetos a SS. MM. doña Victoria y doña Cristina; más tarde estuvo en la cámara real, donde ya, naturalmente, no se encontraba el Sr. Maura, y se retiró sin verlo y sin ocuparse con nadie ni para nada del tema del día.

«EL DEBATE»

«A una los periódicos republicanos y los monárquicos, que cuando no gobiernan ministros liberales, en el sentido moderno y arcaico de la palabra liberal, preguntan si «un liberal puede ser monárquico», se afanan en defender... lo que nadie ha negado ni combatido el constitucionalismo de la última crisis.

Si señores, sí. La última crisis fué constitucional, porque la Constitución determina expresa y taxativamente que «el Rey nombra y separa libremente a sus ministros».

No necesita, para cumplir con la Constitución, no le impone este Código fundamental del Reino que consulte.

Las consultas las reclama la prudencia, las exige la necesidad de conocer a fondo, para decidir bien; las aconsejan la delicadeza y el tacto, las ampara y daslas cierto derecho la costumbre. Pero, de derecho constitucional, no son precisas; no constituyen ni parte esencial, ni parte integrante, ni propiedad, ni accidente común, ni siquiera *conditio sine qua non* de la solución de la crisis.

Repetimos que son potestativas las consultas, y repetimos también que nadie lo ha negado ni puesto en duda. Afirmamos más: que constitucionalmente, dentro de las facultades que la Constitución le otorga, el Rey no necesita atender para resolver la crisis y depositar su confianza en Pedro ó en Juan, ni a las manifestaciones de la opinión en el Parlamento, ni a la unión ó divisiones de la mayoría. ¿Como que el Rey puede hasta disolver por decreto las Cortes y convocar nuevas elecciones!

En este sentido las razones aducidas por los flamantes paladines del constitucionalismo de la postrema crisis son perfectamente ilógicas y del todo superfluas; no indican sino confianza excesiva en la ignorancia de sus lectores, agravio que les infligen con demasiada frecuencia los diarios de la izquierda a sus asiduos.

Esta tal punto creemos que la crisis fué constitucional, como que si el Poder moderador hubiese encargado de formar Gobierno al Sr. Moret, ó al Sr. García Prieto, ó al señor Weyler, ó al Sr. Maura, en vez de al conde de Romanones, no obstante las votaciones que procedieron a las vacaciones parlamentarias y suprimiendo consultas ningunas, la crisis aun se habría resuelto constitucionalmente:

«El Rey nombra y separa libremente a sus ministros.»

Sólo que algo puede ser, simultáneamente, constitucional y calamitoso.

La cuestión es muy otra. La cuestión es que el partido liberal viene dilapidando la Hacienda pública en la orgía más desenfrenada y vergonzosa, en descarada zarabanda de elevación de impuestos, supresión práctica de servicios públicos y peticiones de créditos extraordinarios.

La cuestión es que ese partido, cuya caída á impulsos del odio que suscitan las tributaciones crecientes y la carestía de la vida, no sólo intolerable, sino aun imposible ya para la clase media, acude á dos expedientes para salvarse y perseverar en el abuso del Poder y disfrute detentatorio del presupuesto: llamar á la parte, á la parte del león, á los republicanos y atizar en compañía de éstos, ó permitir urdir y realizar, campañas injuriosas y calumniosas, que hagan difícil, por encono popular y por engaño y consecuente miedo en las alturas á perturbaciones de la paz pública, que hagan, repito, difícil el acceso al banco azul y sus aledaños del partido que podía sustituir al liberal.

La cuestión es que, en razón de esto, relacionados los resortes del Poder, se entregan á los enemigos del régimen, que en la práctica sustituyen á todo Poder legislativo y ejecutivo, y hasta moderador.

Y gracias á que las convicciones, los ideales, el desinterés, tienen tan pocos y excepcionales asientos en las regiones directivas del republicanismo hispano, gracias á que los moderadores del conjunccionismo y del radicalismo viven persuadidos de que no les iría mejor en la República española de lo que les va al presente... Si no, en hora bien cercana palparía el régimen los frutos... que, de continuar así, y puesto que la lógica de la realidad es irresistible, tocará en día que no puede estar lejos, por mucho que tarde...

Esa es la cuestión. Eso es lo que hay que discutir y enmendar. ¿El constitucionalismo de la crisis! ¿A quién importa la Constitución ni poco ni mucho... sinceramente, lealmente?...»

«EL PAIS»

«Ya va oliendo, como suele decirse, á puchero de enfermo, esto de la renuncia del Sr. Maura. Lo comprendemos. Pero, ¿de qué escribir si no? Mientras se reúnen las minorías parlamentarias conservadoras, y toman acuerdos, si es que los toman, que está por ver, no tendremos más remedio que escribir con, de, en, por, sí, la retirada de Maura, si es que, en efecto, se ha retirado, que también está por ver, pues ahora salen algunos exégetas de la concepción, envesada, oscura nota ó postdata, diciendo que el Sr. Maura aguarda para volver á encargarse de la jefatura del partido conservador á que los liberales rompan con los republicanos, se dignifiquen y abandonen el Poder, ya á los conservadores, ya á algún liberal que quiera servir de pasarela al partido conservador y de Bellido (el de Zamora, no el concejal de la Defensa social) á su propio partido.

No creemos nada de eso, ni lo dejamos de creer. Lo que si hacemos es desear que todo eso se confirme. Desearlo es poco, anhelarlo.

Si Maura imitase á Cierva en este juego escénico, sobre volver sin el prestigio personal que hasta sus mayores adversarios le reconocemos, volvería á proseguir su obra revolucionaria, la única positivamente revolucionaria que se ha hecho en España desde 1904 ó 1905 á la fecha.

¿Que no? Vamos á procurar demostrar esta tesis: Maura ha sido un eficaz auxiliar del partido republicano ó del republicanismo español.

En marzo de 1903, recién fallecido Sagasta, descompuesto el partido liberal, recién soldada la unión conservadora, nos unimos casi todos los republicanos y elementos de la Liga Agrícola del Alto Aragón con su apóstol, el gran Costa, bajo la jefatura única del señor Salmerón. Aquella unión tuvo un fin revolucionario. Por su triunfo electoral de Madrid, adquirió una fuerza arrolladora que derribó al Gobierno y lanzó al Sr. Silvela á la vida privada, por las incidencias á que dió motivo aquel triunfo.

No lo supimos aprovechar los republicanos. Pronto se resquebrajó y agrietó el gran edificio de la Unión. Flojos, relajados los lazos, en discordia por la cuestión catalana, que agudizó el lamentable suceso de 1905, origen de la Solidaridad, ocurrió en 1906 algo que pudo matar el republicanismo como fuerza política. El Sr. Moret, después de pasada la curva, votada la antiliberal y antijurídica ley de Jurisdicciones, ideó un programa que mereció calurosas alabanzas de la flor y nata del republicanismo. Consistía el programa en disolver aquellas Cortes y convocar otras constitucionales, encargadas de restablecer la libertad de cultos con todas sus consecuencias y reformar el Senado. Si aquel propósito se realiza, el republicanismo hubiera sido desarmado y disuelto. Hubiéramos quedado algunos, muchos tal vez, pero sin constituir una verdadera fuerza. Otros habrían ido al socialismo. No pocos, á la Monarquía. El vigoroso partido republicano español habría quedado reducido á lo que es el italiano. ¿Quién evitó esa para nosotros funesta anulación? El Sr. Maura, con la amenaza de hacer lo que ahora ha realizado. ¿Los manes de la República española se lo pagan!

Frustrado el plan de Moret, acogió el ilustre Salmerón, tras tanteos con el proletariado, á la esperanza de la Solidaridad, y esto encendió las pasiones, nos dividió primero y nos abatió después.

El Sr. Maura, ya jefe del partido conservador, vino al Poder rodeado de la simpatía general y de la benevolencia de los republicanos, indignados con los liberales por su insano proceder, por sus divisiones, intrigas y mutuas traiciones, por su esterilidad y su falacia.

En 1907 era el Sr. Maura bienquisto arriba y abajo. Tenía enfrente un partido liberal desprestigiado y una masa republicana dividida. La Solidaridad, en su primer vigoroso empuje, había dejado sin acta á Lerroux. No había política verdaderamente republicana, sino solidaria y antisolidaria. Para colmo de males perdimos al gran Salmerón.

Nunca vimos tan descompuesto, tan embarrullado, tan descorazonado al republicanismo. Llegamos hasta á perder la esperanza. Por si fuese poco la división provocada por la Solidaridad, vino la idea del *bloqueo* á encismarnos y á subdividimos. Gracias al Sr. Maura, el republicanismo se rehizo, se fortificó y llegó á realizar empresas que, sin la poderosa ayuda del Sr. Maura, hubiese sido imposible llevar á feliz término.

Fué como la era de este renacimiento aquella colosal manifestación de marzo de 1908, debida á tres factores: la campaña realizada por dos ilustres monárquicos, Urzúa y Sánchez de Toca; el talento y habilidad portentosos de Sol y Ortega, y la arrogancia del señor Maura y la antipatía de que ya gozaba el Sr. Cierva.

A la manifestación aquella no fueron los liberales, ni los demócratas, si los Sres. Azcárate y Melquiades Alvarez, ni Pablo Iglesias y los socialistas. El dato es importantísimo porque prueba dos cosas: que no necesitamos entonces de la ayuda de los liberales, y que todavía conservaba el Sr. Maura prestigio bastante para apartar de una manifestación contra él á los socialistas y á eminencias del republicanismo. El Sr. D. Miguel de los Santos Oliver haría bien en meditar sobre este hecho.

¿Quién reconcilió á los republicanos con los liberales dinásticos? ¿Quién llegó á hacer si no simpático, tolerable, el famoso *bloqueo* de las izquierdas? El Sr. D. Antonio Maura y Montaner.

Sin él en el Gobierno, aquella reconciliación, aquella inteligencia, aquella acción común habría sido imposible, porque nadie, sino él, fuera capaz de idear, sin qué ni para qué, aquel esperpento que se llamó proyecto de ley del terrorismo.

Como el Sr. Maura es incapaz de ver la realidad, como no puede apreciar debidamente los hechos, como, según la feliz expresión de Pablo Iglesias, se coloca á espaldas del país, creyó *comploit* lo que fué deber, porque si todas las derechas se unen y hacen por salvar lo que llaman orden social, y venerada religión de sus mayores, y fundamentos sociales, todos los liberales, todas las izquierdas nos unimos, necesaria, fatalmente, por imperativo deber filosófico-histórico, cuando pelagra el espíritu de la revolución de septiembre, y lo que llamamos civilización moderna.

Contra el terrorismo luchamos y vencimos, y por primera vez, cooperó á la obra colectiva liberal el socialismo, más afecto antes á los conservadores por la circunstancia de deberles algunas leyes y reformas obreras, como las del Sr. Dato y el descanso dominical el mismo Sr. Maura.

Pero aquel movimiento se cortó merced al

acierto del Gobierno maurista arrojando extramuros el abominable engendro, á que muchos republicanos no aceptábamos el bloque y á que los socialistas volvieron á sus tiendas, recelosos de andar más tiempo mezclados con políticos burgueses.

Po- suerte seguía Maura en el Poder. Sin la menor preparación, transformando súbitamente toda la lección de la llamada catástrofe colonial, contenida en predicaciones, consejos y libros cual los de Costa y Picavea, contenta con haber comunicado á media docena de primates el fondo del Tratado secreto de 1904, cerrando las Cortes para que no trascendiera el peligro, con engaño, con evidente engaño, nos llevó á la guerra del Rif. Al mal paso inicial, unió traspies y caldas, verdaderamente enormes, como el llamar á los reservistas, el utilizar en una campaña provocada por agiotistas, negociantes y mineros franceses, como acaba de descubrir ó confirmar Sánchez de Toca en el Senado, á los jóvenes proletarios, á los parias, á los pobres imposibilitados de redimirse.

Y estalló el hermoso, el patriótico, el justiciero, el más grande y más justificado de cuantos movimientos populares ha habido en España. Sin los sucesos de Madrid, Calahorra y Barcelona (este último provocado por los que sacaron fuerzas de aquella capital teniendo en Andalucía), el pueblo español hubiera probado que carecía de pulso, y que la nación española era decadente y no merecía subsistir.

Los imbéciles, los menguados, los extraviados, los incapaces de conmovirse ante 'a injusticia ajena y de revolverse contra la iniquidad, calumnian aquella revolución incipiente, que es lo único grande que hizo el pueblo español después de 1898. ¿Iba á seguir tolerando que se faltara á 'a ley de reclutamiento, cargando sobre las flacas espaldas del proletariado la pesadumbre de la guerra? ¿Iba á soportar que la oligarquía, amancebada con la plutocracia, escarneciera su soberanía? Hizo bien en levantarse, y si no hizo más fué por culpa de los partidos republicanos organizados.

Eseñó el pueblo español en 1909 la posibilidad de hacer una revolución. Para convertir en probabilidad ese posible, siguió Maura en el Poder, y la villana, infame, canalleca represión, más que cruel, aunque fué sangrienta, realizó en días lo que en años fué utopía de pocos: el confundirnos, en un abrazo, á socialistas y republicanos. Maura es el autor, es el padre de la Conjunción republicanosocialista, que ha mantenido firme, á pesar de la veleidada española, su pertinencia en el error y las complacencias que con el maurismo tuvo el pobre Canalejas, sin el cual no serían diputados muchos de esos que renuncian actas que no les ha dado el Cuerpo electoral. (El esbirro del Santo Oficio, Crespo Azorin, es de ello ejemplo.)

Más hubiese hecho Maura si le dejan. De obstinarse, en octubre de 1909, á seguir en el Gobierno, como deseaba Cierva, hubiese provocado una revolución y traído la República. Por desgracia, se retiró del Poder á tiempo; mas en diciembre de 1912 vuelve el gran revolucionario á ponernos en trance de reconquistar la República con su extraña pretensión de anular el tiempo, «los tres mal llamados años», y colocarnos en la misma situación en que estuvimos en 1909. Gran desdicha ha sido que el Sr. Maura no lograra su intento.

Creemos haber demostrado que á Maura debemos los republicanos, no sólo el renacimiento del partido, sino su misma existencia, la prueba de que es hacedera una revolución y el bien inapreciable de la Conjunción republicanosocialista.»

«A B C»

«Hemos sido los primeros en aplaudir la noble actitud de D. Antonio Maura renunciando á la jefatura del partido conservador y á su acta de diputado.

El efecto de su retirada ha sido enorme, inaudito, en la opinión pública. Nosotros, aparte la información periodística que nos llega de todos lados y en la que se expresa un estado de incertidumbre y de sobresalto, todos los días recibimos telefonemas y cartas pidiéndonos que interpongamos, en bien de la Patria y de la Monarquía, la influencia de nuestras columnas á fin de que recoja nuevamente el Sr. Maura la jefatura del partido conservador.

Entre otras muchísimas, hemos recibido una carta de un distinguido militar, que ostenta un título de Castilla, que vive alejado de toda contienda política y que ocupa una respetable posición social. De esta epístola, escrita sin ánimo de que viese la luz pública, trazada con esa sinceridad nobilísima que imprime á los hombres honrados el frío cumplimiento del deber, reproducimos algunos de sus párrafos.

Dice así nuestro ilustre comunicante:

«Nunca como en estos críticos momentos, Sr. Luca de Tena, puede usted emplear la inmensa fuerza que representa en la opinión su diario *A B C*, preparando la realización de un acto eminentemente patriótico y de trascendencia suma para nuestra España querida, cual es el de tratar de persuadir al gran español D. Antonio Maura obligándole á que vuelva de su acuerdo, provocando á este fin en Madrid una de esas manifestaciones grandiosas é incontrastables, de hombres, mujeres y niños, para que, al par que los correligionarios del insigne político, desfilen por la calle de la Lealtad. ¿Quién sabe si lo que no podrían lograr sus amigos ni otras influencias, lo alcanzaría el clamor de todo un pueblo pidiéndole que ocupe de nuevo su puesto de peligro y de honor!»

Nosotros—lo repetimos una vez más,—con toda nuestra sinceridad bien cimentada, ni somos conservadores ni esperamos nada de ese, como de ningún otro partido. Inspirados en el amor más desinteresado y más puro hacia España y hacia el régimen, sólo cuanto á la Patria y á la Monarquía puede convenirle mueve nuestras plumas. Así, y precisamente por estos estímulos de amor al ideal, creemos que nuestros comunicantes, y en particular el autor de la carta cuya esencia reproducimos, tienen razón.

La desorganización, la disolución del partido dinástico más fuerte y mejor constituido, ocurriría fatalmente, caso de continuar el señor Maura en su actitud. Con su figura desaparecería el vínculo que une á esa gran colectividad. Tras él se irían muchas de las esperanzas que tiene la España trabajadora en el futuro.

Por la Patria y por la Monarquía debe el señor Maura rectificar su acuerdo, volviendo nuevamente á ocupar el puesto de honor que tiene en la política española, llamado á él, como lo está siendo, por manifestaciones de adhesión, de entusiasmo y de cordialidad.

Mas para que esta opinión, exteriorizada en favor del insigne hombre público, no aparezca meramente como algo periodístico y de simples comunicantes—aunque éstos que á nosotros se dirigen sean tantos y tan fervorosos—, podía hacerse lo que propone, movido por su noble entusiasmo, el aludido militar. Uno de estos días la opinión ciudadana, la gran opinión ciudadana, podría desfilarse, silenciosa, correcta, consciente, por la calle de la Lealtad. Sería una manifestación ajena á toda política de partido, espontánea y hermosa, en la que tomarán parte desde el prócer al hombre humilde, el artista, el industrial, el productor, el comerciante, cuantos en esta nuestra nación representan el esfuerzo, el trabajo, la opinión. Sería una explosión de ciudadanía consciente, un alto ejemplo de robustez patria y una magnífica ocasión en que las clases neutras demostrarán que van perdiendo, hasta por instinto de conservación, la costumbre suicida de permanecer inertes.

Nosotros, encontrando acertada esta idea, se la brindamos, palpitante, á la opinión pública.»

Impresión en provincias

En Barcelona.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Pasadas las primeras impresiones, se van serenando los espíritus y se facilita la adopción de acuerdos menos estridentes que los que se proponían al saberse la noticia del acto de Maura.

En la reunión celebrada anoche por el Centro Monárquico Conservador, de cuyos acuerdos hemos dado cuenta esta madrugada, ya se vió que las soluciones de concordia se han impuesto.

Se ha desmentido la noticia de que eran muchos los socios del Centro que presentarían su renuncia.

Tampoco se ha confirmado el rumor de que presentasen la dimisión de su cargo de senador vitalicio el Sr. Monegal ni el marqués de Setmanab.

Los que asistieron á la reunión reconocen en su totalidad que es de gran trascendencia para la vida política de España la renuncia del Sr. Maura; pero mientras unos lo estimaban justo, otros, y no son los menos, lo calificaban de acto de orgullo, y como tal poco madurado, y de consecuencias difícilísimas de prever.

Lo que dice Lerroux.

Como anticipamos esta madrugada, el señor Lerroux hizo algunas manifestaciones respecto á la retirada de Maura.

Ampliando noticias, podemos decir que al *leader* de los radicales la retirada de Maura no le ha sorprendido; la encuentra natural y lógica, dado su carácter soberbio. Cree que no se volverá atrás: lo espera y lo desea por bien del mismo Maura, para que, si ha fracasado como político, pueda dedicarse á su hogar.

El Sr. Maura, en estas circunstancias, dice el Sr. Lerroux, le inspira respeto, pues, á pesar de ser su adversario político, reconoce que es un carácter y una voluntad.

La Corona, según Lerroux, ha resuelto la crisis con arreglo á la Constitución, como pocas veces se ha visto en España.

No cree se confirme la retirada de los demás conspicuos, y mucho menos la de La Cierva, como ya se ha comprobado.

La retirada de Maura la cree sincera; pero la de La Cierva no la cree, ni la creerá nunca. Opina que si La Cierva hubiera sido abnegado, habría debido retirarse él y no Maura.

Añade que la influencia de La Cierva en el partido ha sido nefasta, porque ha concitado contra el mismo el odio de todos.

Considera en definitiva á La Cierva como el causante del descrédito del partido conservador.

Los nacionalistas.

Los nacionalistas continúan en su órgano haciendo manifestaciones respecto á la retirada de Maura.

Todos están conformes en que ha de crear grandes dificultades á la Monarquía y al mismo partido conservador, porque es una herida que causará grande, larga y honda influencia en la vida pública.

La Defensa social.

El Comité de Defensa social se ha reunido, cambiando impresiones acerca de las circunstancias actuales.

Se trató de tomar parte en las próximas elecciones provinciales.

Respecto á la situación creada por la retirada de Maura, han coincidido todos en la necesidad de formar un bloque los defensores de la religión y del orden.

En Tenerife.

TENERIFE. (Sábado, mañana.) La noticia de la retirada de los Sres. Maura y La Cierva produjo aquí enorme impresión.

La dimisión del Sr. Maura de la jefatura del partido se considera unánimemente como una gran pérdida para la Monarquía y para la Patria.

El jefe del partido conservador de Tenerife, Sr. Ascanio Nieves, recibió un telegrama de Madrid del Sr. Delgado Barreto dándole cuenta de la actitud de los prohombres conservadores y de los actos que se estaban realizando y se pensaban realizar.

Inmediatamente se reunieron todos los conservadores, acordando telegrafiar, y así lo hizo el Sr. Ascanio, á los Sres. Maura y Cierva, como acto de solidaridad á su conducta, y al Sr. Dato para que pusiera á disposición del Directorio todos los cargos públicos que

en Tenerife desempeñan las personalidades conservadoras.

También se telegrafió al senador conservador señor conde de Belascoain para que se adhiera á los actos que se realicen.

Como los conservadores de Tenerife no tienen representación en la minoría del Congreso, se telegrafió igualmente á los candidatos del partido en las últimas elecciones, señores conde de Torrependo y Delgado Barreto, á fin de que transmitan las instrucciones que el Directorio nacional acuerde dar á los partidos provinciales y locales.

Hay gran expectación por conocer el resultado de la Asamblea del miércoles.

CONSEJO DE MINISTROS

Estaba anunciado para las cinco de la tarde, pero fué adelantado media hora.

Los ministros, á la entrada, nada dijeron. El señor conde de Romanones manifestó que no tenía noticia alguna que ampliara su información de primera hora de la tarde á los periodistas.

El Sr. Gimeno comunicó que antes de que el Consejo terminase se ausentaría él, puesto que tenía que salir para Novelda.

También el Sr. Villanueva, á la entrada, anunció que hoy marcharía á Lérida, cumpliendo el acuerdo tomado en el Consejo último celebrado en la Presidencia.

A LA SALIDA

Después de las ocho de la noche ha terminado el Consejo.

Los ministros de Fomento y Marina se separaron de sus compañeros á las seis y media.

El Sr. Alba facilitó la Nota oficiosa á los periodistas.

Dijo que, en primer término, el ministro de Fomento había expuesto el programa del viaje que hoy emprende, dando cuenta á sus compañeros de cuantos antecedentes se refieren al mismo y, sobre todo, de las noticias que se reciben confirmando que el conflicto planteado por la sequía se acentúa, agravándose por momentos en diferentes regiones.

El Sr. Villanueva procurará acelerar obras en aquellas zonas en que las haya, transportando á ellas obreros de otras zonas en donde no tengan de momento trabajo, habiendo procurado dar medios para que los obreros puedan enviar parte de los jornales á sus familias.

El conflicto, insistió el ministro, se ha acentuado bastante.

Luego se ocupó el Consejo en otro conflicto que se ha planteado en Madrid hace unos días.

Las industrias de hierro, por determinación de los patronos, han paralizado sus trabajos, y á causa de ello vendrá una paralización en todas las obras en que haya necesidad de emplear materiales de hierro.

Parece que se trata de medidas de represalias.

El jefe del Gobierno ha celebrado por la mañana una conferencia con patronos y obreros metalúrgicos, habiéndoles propuesto una fórmula de arreglo.

Esta ha sido aceptada por los obreros; pero no por los patronos, los cuales han aplazado su contestación hasta consultar con sus compañeros.

Han quedado encargados de cuantas gestiones se relacionan con esta cuestión los señores conde de Romanones, Barroso y Alba, el segundo por haber ocupado hasta hace días la cartera de Gobernación, y los tres procederán en consecuencia con el giro que la misma tome.

Después, el Sr. Navarro Reverter entró á sus compañeros de su primera conversación con los representantes diplomáticos acreditados en Madrid, y con especialidad de las impresiones acerca de la futura discusión en Francia del Tratado con España, relacionándolas con la elección de Presidente de la República.

Entróse inmediatamente á tratar de los proyectos que el Gobierno prepara, ocupándose concretamente hoy en el plan del ministro de Hacienda, que ha expuesto, y en reformas en Gracia y Justicia.

A ésta se llevaron proyectos antiguos del Sr. Montero Ríos, adaptándolos á las necesidades de los tiempos, pero sin abandonar el espíritu que los informa y de todos conocido.

Terminó diciendo el Sr. Alba que en las semanas sucesivas seguirán celebrándose Consejos, hasta dos en algunas.

«EL GAITERO»

es la marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

ACTAS EN EL SUPREMO

Desde hace mucho tiempo, desde las elecciones generales, no se ha visto un caso de gravedad electoral en el Supremo.

Ahora se acaba de someter á la consideración del alto Tribunal de Justicia un caso curioso: el de las primeras elecciones que se celebran en la Isla de Hierro (Canarias) para proclamar diputado á Cortes por aquel nuevo distrito.

Se disputan el acta D. Ciro de Ucelay, conservador, y D. Antonio Izquierdo, liberal.

En el expediente que el Congreso ha enviado al Supremo figuran graves denuncias por parte de ambos candidatos, que las justifican con documentos notariales.

Toda la elección se ha hecho por actas dobles, resultando triunfante, en virtud de unas, el Sr. Izquierdo, y de otras, el Sr. Ucelay.

También se denuncia la ilegal constitución de la Junta del censo.

La vista ha sido señalada para el día 16, y seguramente será interesante.

Gran liquidación

Los Grandes Almacenes de alfombras y tapices de la calle de ESPARTEROS, 3, y CARMEN, 20 al 24, realizan una gran partida de alfombras, esteras de gran duración y magníficos tapices, por fin de temporada, á precios increíbles.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
5 de enero de 1863.

CADIZ, 4. Anoche, á las diez, llegó el Puerto Rico. El Canariás entró en la Habana el 4 de diciembre. El día 8 llegó el nuevo capitán general Dulce y el mismo día desembarcó, tomando posesión de su cargo el día 10. El duque de la Torre salió para la Península el 12, á bordo del vapor de guerra San Quintín. El propio día 12 llegó á la Habana el vapor Ulloa. No hay noticias nuevas de Méjico. Los periódicos recibidos son del 12 al 14, y dicen ha sido afectuosísima la despedida hecha al general Serrano. El general Dulce fué obsequiado con un banquete. Ambos generales conferenciaron amistosamente. Las noticias de Puerto Rico llegan al día 3. Reinaba tranquilidad y no ocurría nada importante.

Viajes de los ministros

El de Fomento.—Preparando alojamiento. LERIDA. (Sábado, noche.) Se trabaja en la Diputación para ultimar el arreglo de las habitaciones en que se alojará el ministro de Fomento, que llegará mañana, domingo, á las ocho de la mañana, en tren especial, que se formará en Zaragoza á la llegada del expreso de Madrid á Barcelona por Reus. **Para el recibimiento.** LERIDA. (Sábado, noche.) El alcalde ha publicado una alocución, dirigida al vecindario, invitándole á que salga á la estación para recibir al ministro y á que engalane los edificios. Han sido circuladas las invitaciones á las entidades de carácter oficial para que salgan á la estación.

Programa de la visita.

LERIDA. (Sábado, noche.) El ministro de Fomento visitará las obras públicas en construcción en la provincia, entre ellas, las del muro de defensa de la ciudad. A las once de la mañana habrá una recepción oficial en el Ayuntamiento, y después será obsequiado el ministro con un almuerzo íntimo en la Diputación. A las dos de la tarde marchará el señor Villanueva á los pueblos de Serós y Aytona, donde visitará las obras que se realizan por la Compañía Canadiense, y regresará al anoche para asistir al banquete que le ofrece la provincia. El lunes, á las siete de la mañana, irá á Balaguer, Arrese y Sort, en cuyos términos visitará también el ministro de Fomento las obras de la citada Compañía. Pernoctará en Sort, y al día siguiente, martes, visitará Poble de Segur, Tremp, Falaty, Torre Capdella y Terredets. En el mismo día regresará á Lérida, desde donde, en tren especial, marchará á Zaragoza para tomar el expreso, que le conducirá á Madrid.

El de Marina.

CADIZ. (Sábado, noche.) Con objeto de asistir á la inauguración de la Escuela Naval, que tendrá lugar el día 10, es esperado en esta capital D. Amalio Gimeno. Preparábase con tal motivo un gran recibimiento.

ANDALUCÍA

Entierro del Sr. Rein.

MÁLAGA. (Sábado, noche.) Se ha verificado el sepelio del Sr. Rein. El acto fué una nueva manifestación de duelo.

Náufragos que llegan.

CADIZ. (Sábado, noche.) Ha llegado el transatlántico Manuel Calvo, procedente de América Central. Trae de Curacao al capitán y los 15 tripulantes de la fragata italiana *Mairi Bian*, que naufragó el día 7 de diciembre á 200 millas de la isla Bonaire, por haberse derretido con los calores el cargamento de asfalto que llevaba, corriendosele todo éste á un lado y hundiéndose el buque. La tripulación pudo salvarse, pero no tuvo tiempo para recoger nada. Los naufragos marcharán á Génova. **Llegada de Pidal.** CADIZ. (Sábado, noche.) Comunican de San Fernando que llegó, procedente de Madrid, el ex ministro de Marina general Pidal. En la estación era esperado por todas las autoridades, que lo aclamaron. Posesionóse inmediatamente de la Comandancia general del apostadero y fué cumplimentado por todos los generales, jefes y oficiales, para los que tuvo frases de agradecimiento.

El «Infanta Isabel».

CADIZ. (Sábado, noche.) Procedente de la República Argentina ha llegado el «Infanta Isabel» conduciendo 750 pasajeros. Hizo un viaje rapidísimo y feliz en catorce días. Entre éstos viene el hijo del ex Presidente de la República, Sr. Avellaneda, y el Sr. García Belloso, redactor de «La Nación». **Contra una instalación.—Disgusto en un pueblo.** MONTILLA. (Sábado, noche.) En virtud de informe emitido por el ingeniero enviado, acerca del tendido aéreo de cables eléc-

tricos, dió el gobernador orden de quitarlos, satisfaciendo grandemente al pueblo la noticia.

Posteriormente, se ha presentado el mismo ingeniero con órdenes en contrario, que anulan su informe primero.

Se han reunido las principales representaciones del pueblo para acordar la línea de conducta más conveniente, pues los ánimos están muy excitados, atribuyendo la contradicción entre ambos informes á presiones políticas. **Contra el juego.**

CADIZ. (Sábado, noche.) El gobernador civil ha publicado una enérgica circular contra toda clase de juegos prohibidos. Ha sido muy bien recibida y mereció unánimes aplausos de todos los elementos de orden.

Títulos de hijos adoptivos.

CADIZ. (Sábado, noche.) De San Fernando ha llegado nutrida Comisión del Ayuntamiento, presidida por el alcalde, Sr. Gómez Rodríguez, y formada por concejales de todos los partidos políticos, con objeto de hacer entrega de los títulos de hijos adoptivos al ex comandante general del apostadero, señor marqués de Arellano; al jefe de los liberales, D. Cayetano Toro, y al director del *Diario de Cádiz*, D. Federico Joli Diéguez, por los trabajos realizados en favor de San Fernando. En la Redacción del *Diario de Cádiz* congregáronse gran número de personalidades y los periodistas y corresponsales.

El Sr. Gómez Rodríguez, al entregarle el título al Sr. Joli, recordó su decisiva campaña en el *Diario* en favor de la Escuela Naval y la Carraca, añadiendo que el pueblo de San Fernando es noble y agradecido. Por esto venimos, sin distinción de matices, á tributar este justo homenaje. Contestó el Sr. Joli que había cumplido con su deber y que agradecía el inmerecido homenaje que se le tributaba. «Este acto de gratitud para el *Diario*—añadió—lo recojo para mi padre, que con sus ochenta y tres años sigue trabajando noche y día por sus amores, que es la Prensa.» Al final sirvióse en casa del Sr. Joli un espléndido lunch y hubo calurosos brindis.

CATALUÑA

Los Consumos.

BARCELONA. (Sábado, noche.) Según nota oficiosa facilitada en el Ayuntamiento, la recaudación por Consumos ha disminuido en este mes en 95.000 pesetas. Esta baja se atribuye á la incertidumbre de los industriales de si se suprimirá ó no el impuesto. Así y todo, durante el año pasado ha recaudado el Ayuntamiento por este concepto 700.000 pesetas más que en el anterior.

El tiempo.

Son generales las lluvias en toda la región. En Barcelona hace cuarenta horas que llueve.

El Sr. Cambó.

Esta mañana ha regresado de Francia el Sr. Cambó.

De política.

Con referencia á un personaje de la política local recién llegado de Madrid, hemos sabido los siguientes comentarios, respecto á lo ocurrido con motivo de la última crisis. Dice el referido personaje que todos lamentan la decisión de Maura, y más la causa que la ha motivado.

El Rey ha obrado en este asunto de una manera completamente imparcial, y con arreglo á la Constitución.

El Rey está enterado del estado de la opinión pública por personas imparciales, que le dan cuenta de todo, así lo halagüeo como lo molesto.

Sigue personalmente el Rey la política europea y se entera, por tanto, de los comentarios á que en el Extranjero da lugar la de España. Así ha podido notar el Rey que una parte de la opinión, pequeña ó grande, se agita de modo extraordinario ante la posibilidad de la vuelta de los conservadores al Poder, organizándose actos de protesta.

Contra esta agitación, ni los conservadores ni sus afines de la clase neutra oponen otra agitación favorable al advenimiento de los conservadores al Poder.

Esto debió pesar, indudablemente, en el ánimo del Rey para la solución de la crisis.

Todos los problemas tienen su pro y su contra—terminó diciendo el personaje de referencia—, y en el actual conflicto no se han visto más que opiniones contrarias al advenimiento de los conservadores, no siendo de extrañar, pues, que el Poder moderador haya resuelto la crisis como correspondía á sus obligaciones constitucionales y atendiendo al estado de ánimo del país.

Fiesta republicana.

Esta noche, en un Casino republicano de la Barceloneta, se celebrará una fiesta conmemorativa de la retirada de Maura.

El Orfeón de Bilbao.

Para obsequiar al Orfeón de Bilbao y á los representantes del Ayuntamiento de aquella capital, que en breve llegarán á Barcelona, el Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado un crédito de 5.000 pesetas.

El Orfeón Bilbaíno será objeto en Barcelona de muchos agasajos.

La fiesta de Reyes.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Para mañana por la mañana tienen preparada los carlistas una semimanifestación, con motivo de la fiesta de Reyes.

Habrà una recepción en la casa del jefe regional, duque de Solferino.

También se reunirán en el Círculo del partido, donde se organizará una comitiva que se dirigirá á casa del duque.

Ha cambiado el tiempo. Hace un día es-

pléndido, con gran alegría de los vendedores de juguetes.

En diversas calles del Ensanche se han situado los vendedores típicos en la fiesta de Reyes.

Para esta noche se prepara buen número de cabalgatas, especialmente en los barrios extremos.

Formarán las cabalgatas carros cargados de juguetes que se distribuirán á los niños.

Esta tarde también se efectuará la fiesta con que la Compañía de tranvías obsequia cada año á los hijos de sus empleados en el Palacio de Bellas Artes.

En las Casas de Beneficencia, Asilos y demás establecimientos, organizadas por las Asociaciones benéficas unidas, y con subvenciones de la Diputación y el Ayuntamiento otras, se celebrarán también fiestas de reparto de juguetes á los niños.

A Lérida.

Han marchado á Lérida, para saludar al ministro de Fomento y visitar con él las obras del Canal del Ebro, el senador señor Junoy y los diputados á Cortes Sres. Llari, Mateu, Moles y Rodés.

Esta mañana, con el propio objeto, ha salido el senador D. Ignacio Girona.

Estadística.

El número de emigrantes que han salido por el puerto de Barcelona en 1912 asciende á 18.174. En 1911 y en 1910 fué menor el número de emigrantes.

Once ahogados.

IRUN. (Domingo, mañana.) Comunican de Fuenterrabía que, durante la noche pasada, el temporal echó á pique una lancha pescadora, tripulada por once hombres.

Todos los tripulantes han perecido. A la hora de telefonar no se conocen más detalles del naufragio.

¿Qué es el BYRRH? nos preguntan. Todos los que han estado en Francia lo saben. Es el vino aperitivo de más consumo en aquel país, porque el público lo considera como un constituyente de primer orden, de sabroso gusto, eminentemente tónico é higiénico.

NORTE DE AFRICA

Cambio de saludos.

MELILLA. (Sábado, noche.) Al desembarcar en Málaga el teniente general Sr. García Aldave ha dirigido un extensivo telegrama de salutación al comandante general Sr. Jordana, extensivo á todo el Ejército de operaciones, contestándole el Sr. Jordana con otro muy expresivo agradeciendo el recuerdo.

Visitas á Jordana.

Ayer estuvo muy concurrido el palacio del Sr. Jordana por todos los jefes y oficiales, francos de servicio, y los jefes de las kabilas indígenas de este territorio, de los que recibió muestras inequívocas de adhesión, agradeciéndoles al propio tiempo su recuerdo.

El cañonero «Recalde».

Con objeto de efectuar un recorrido por las costas de Beni Raid y Beni Urriagué, ha zarpado el cañonero «Recalde».

Relieve de fuerzas.

Continúa el relieve de fuerzas en las posiciones avanzadas. Hoy salió la lancha «Europa», con fuerzas del regimiento de San Fernando, para relevar las de la Restinga y zoco El Arba.

Mañana marcharán otras á la posición Tres Forcas.

Soldado fallecido.

En el Hospital ha muerto el soldado de Caballería Felipe Borrego, víctima del hundimiento de una pared.

Vaca desmandada.

Estando desembarcando en el muelle varias reses vacunas importadas por un vapor inglés, desmandóse una, que emprendió vertiginosa carrera, atropellando á cuantos encontraba á su paso.

Corné á un anciano produciéndole tres graves heridas que fueron calificadas de pronóstico reservado por el médico de guardia del Hospital.

VALENCIA

Para el Centenario de Jorge Juan.

ALICANTE. (Sábado, noche.) Esta noche salen para Novelda, con objeto de asistir á las fiestas del Centenario y recibir al ministro de Marina, el gobernador civil en unión de otras autoridades.

Mañana por la mañana saldrá el Ayuntamiento en Corporación y varias Comisiones.

Centenario de Jorge Juan.

VALENCIA. (Sábado, noche.) En el tren correo ha salido para Novelda, con objeto de asistir á las fiestas del centenario de Jorge Juan, el arzobispo Sr. Guisasaola, acompañado de sus familiares.

También ha salido para dicho sitio la banda Municipal de esta población, contratada por el Ayuntamiento para amenizar las fiestas.

Pescaderas disgustadas.

Reina gran marejada entre el gremio de pescaderas, á causa de haberse aumentado los precios por inspección sanitaria de las mercancías y las muchas molestias que por ello se les origina.

De no acceder á las pretensiones de las pescaderas se declararán en huelga. Así lo han comunicado al alcalde, el cual les ha rogado que concreten la petición en una instancia, que será detenidamente estudiada por la Comisión.

El alcalde y los periodistas.

ALICANTE. (Sábado, noche.) Amablemente invitados por el alcalde se han reunido en su despacho oficial los representantes de la Prensa.

El alcalde dió cuenta de los proyectos que acaricia, haciendo presentes sus deseos de llevarlos á la práctica, para lo cual cuenta con la ayuda eficaz y poderosísima de la Prensa. La reunión resultó muy agradable, cambiándose muchos ofrecimientos, encaminados á beneficiar la ciudad de Alicante.

PASCONGADAS

Arbol de Noel.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Hoy ha terminado la fiesta del Arbol de Noel.

Se han repartido 3.000 juguetes á los niños pobres.

El monumento al Centenario.

La Comisión de proyectos de monumento al Centenario de San Sebastián propondrá la elección de uno presentado por la Escuela de Escultura de Vitoria.

Aconsejará que en vez de colocar el monumento en la plaza de Cervantes se emplace en el Parque de Aldierde, en línea con la calle de Peñaflorida y poniendo allí la estatua de la Reina Cristina coronando el monumento.

Nombramiento acertado.

Ha sido acogido con general aplauso el nombramiento de D. Jorge Satrustegui para presidente del Real Club Automovilista de Guipúzcoa.

Ingenieros telegrafistas.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) En breve marcharán á Madrid las fuerzas de la compañía de Ingenieros telegrafistas, que irán á completar el Cuerpo de Telegrafistas, con arreglo á las últimas reformas.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, REGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidentes ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que surtiese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ú ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y de wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo, si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
- 2.º Los hijos de la misma.
- 3.º Los padres, y últimamente,
- 4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquella, descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambas pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las fa-

cultades mentales que cause completa incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro empezará á regir, para los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, desde el día primero de octubre de 1912 y cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid.....	18 pesetas
Provincias y Portugal....	20 »
Unión Postal.....	35 »
América y Oceanía.....	60 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

AVISOS UTILES

PEREZ MOLINA Juegos de plata para regalos y copas para sports. C.º S. Jerónimo, 28. T.º 2.927. Precios como nadie

VERDADEROS BOMBONES
GRANOS de SALUD
PURGATIVOS por el FRANK REPARATIVOS
Estípan el hígado cuajando en 4 colores.
Contra el ESTREÑIMIENTO
EN TODAS LAS FARMACIAS

BAZAR DEL OBRERO

SANTA ENGRACIA, 98

Lo que á una persona acomodada no sirve, por estar viejo ó roto, desinfectado, compuesto y arreglado por un obrero, á quien se le paga su trabajo, le sirve á un pobre. Todo es en este Bazar de utilidad: desde los clavos y tornillos viejos, hasta los remates y molduras que se desprenden de los muebles; desde los trapos para remiendos, hasta las cerillas usadas; los corchos de botellas y las barajas viejas y descabaladas, con lo que se hacen lamparillas. Avisad: Señora condesa de San Rafael, Tudescos, 2.

LOS que tengan TOS
toman las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán.
Casi siempre desaparece la tos al concluir la primera caja.
Pídanse en las Farmacias

PAN DE VIENA SOL
LA VIENESA. Fábricas: calle Recoletos, 42
S. Marcos, 26. Suc.º: Serrano, 54; Postas, 4

No temo su glotonería!...



... porque se alimenta bien, se fortalece y yo no experimento ninguna fatiga ni molestia, pues gracias á que añado á mis alimentos.

Extracto de Carne LIEBIG
puro jugo concentrado de carne de buey

estos son más agradables, más sabrosos y por lo tanto más nutritivos: de esta manera gano fuerza para mí y para mi niño.

JAQUECAS DOLOR DE CABEZA
SE CALMAN EN EL ACTO

con Valerolina Monreal, más eficaz que la antipirina ó inofensiva. Una y 3 ptas. caja. Arrenal, 2, Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla. «El Globo», Larraña 4.—Baroº, Androu, Uriach y Rivas.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

El conflicto balcánico

Hacla el desenlace

Los turcos, decididos a romper. LONDRES. Rechid pachá ha propuesto a los plenipotenciarios balcánicos que se aplacen hasta el lunes la próxima sesión.

Interrogado más tarde, ha manifestado que habla propuesto ese retraso con objeto de dar tiempo a los aliados para consultar con sus respectivos Gobiernos, en vista de la gravedad extrema a que han llegado las negociaciones. «Podremos llegar—ha dicho—a hacer, en último extremo, algunas, aunque pocas, concesiones más; pero ceder Andrinópolis, nunca; todo será inútil; no podemos desprendernos de Andrinópolis».

Dicen ellos que, o lo cedemos o romperán las negociaciones y reanudarán las hostilidades; pues bien, que hagan lo que quieran. Les hemos cedido ya un territorio más vasto que Bulgaria, Serbia y Montenegro juntos. ¿Qué más quieren?

Nosotros queremos, debemos conservar Andrinópolis, porque su población es musulmana, porque es nuestra antigua capital y porque representa para nosotros un símbolo, al que no es posible renunciar; es imposible lo que piden.

¿Quieren que la guerra se reanude? Pues adelante; todo antes que ceder Andrinópolis. Si somos vencidos y toman esa plaza y Constantinopla, no se podrán sostener en ellas, porque las Potencias, comprendiendo que eso no puede ser, lo impedirán.

Y dicen los aliados. Los búlgaros se muestran decididos a reanudar las hostilidades si Turquía no cede Andrinópolis.

Además se muestran sumamente optimistas para el caso de que la guerra continúe. —Si se reanuda la lucha—dicen—Tchataldja y Constantinopla caerán inmediatamente en nuestro poder; nuestro ejército es ahora más fuerte que al comenzar la guerra; los pequeños defectos que en él se observaban han sido corregidos de un modo escrupuloso. Hoy mismo, nuestros obuses habrán lanzado algunos proyectiles sobre Andrinópolis para que la población civil obligue al comandante a rendir la plaza.

La intervención de las Potencias. La opinión sigue cada vez con mayor interés la marcha de las negociaciones.

Todos creen que ante las grandes dificultades y peligros que existen ya, ha llegado el momento de que las Potencias intervengan. Y se cree que van a intervenir, porque ayer celebraron una larga y misteriosa conferencia el ministro de Negocios Extranjeros y el embajador de Turquía.

Seguramente se ocuparon exclusivamente de la necesidad de que surja la mencionada intervención.

A juzgar por todos los indicios, si las Potencias intervienen, darán a Turquía el consejo de que ceda Andrinópolis a los aliados.

El ultimátum.

El ultimátum leído por los delegados balcánicos a los turcos dice que si en la sesión del lunes el Gobierno otomano no contesta definitivamente a las peticiones de los aliados, se romperán las negociaciones y cuatro días después, a partir de las siete de la tarde, se reanudará la guerra, terminando el armisticio.

Los turcos no deberán contestar con dudas o con evasivas, sino simplemente con un sí o un no.

Consejo de ministros.

CONSTANTINOPLA. Los ministros han celebrado un Consejo extraordinario.

Su único objeto era examinar las pretensiones expuestas de un modo terminante en Londres por los representantes de los países aliados.

Kiamil pachá, el gran visir, a poco de comenzar el Consejo, tuvo que retirarse enfermo.

Esto fué causa de que quienes lo vieron salir esparcieran inmediatamente rumores de crisis.

Sin embargo, lo cierto es que Kiamil se retiró a causa de una indisposición pasajera. No se sabe si los ministros adoptarán algún acuerdo, porque todos ellos se encuentran en el misterio más absoluto.

Hoy se celebrará otro Consejo. Una nota de Turquía.

El Gobierno ha enviado a todos los embajadores de Turquía en Europa una Nota indicando que hagan presente a los Gobiernos de las naciones en que respectivamente se encuentran, que Turquía ha hecho todo cuanto ha podido por mantener la paz, y que si la guerra se reanuda declinan todo género de responsabilidades; éstas pesarán exclusivamente sobre los países aliados.

Terroristas. La Policía de Constantinopla busca sin descanso, aunque inútilmente hasta ahora, a unos individuos, de los que se sabe que estaban convenidos para realizar varios atentados.

La opinión en Pera. En Pera han producido gran sensación las últimas noticias que se han recibido de la marcha de las negociaciones de Londres.

La opinión está muy alarmada. La continuación de la guerra se considera ya segura.

Dícese que la opinión de los ministros está dividida, porque mientras unos opinan que debe cederse Andrinópolis, otros sostienen que antes de eso es preferible cualquier cosa.

El partido Joven Turco se agita de un modo extraordinario, sosteniendo que es necesario de todo punto reanudar la guerra, en la que esperan a Turquía grandes victorias.

¿Intervienen las Potencias? Una gestión de Grey.

LONDRES. Se cree que la suspensión de la sesión de ayer y el aplazamiento de toda decisión hasta mañana lunes obedece a una gestión del ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, sir Edward Grey.

Este, cuando supo que turcos y aliados se mantenían irreductibles, confirió con Venizelos, Novakovich y Danef, y luego con el embajador de Turquía en Londres.

Por último habló con Rechid. Se supone que su gestión no es personal, sino que es el prólogo de una intervención de las Potencias, encaminada a acelerar el fin de las negociaciones.

Se tiene grandes esperanzas en ella y se opina que de otro modo se correría el peligro de ver comenzada de nuevo la lucha en los Balcanes.

Una Sociedad secreta. — Una manifestación. CONSTANTINOPLA. La Policía busca a los miembros de una Sociedad secreta que, según parece, se propone cometer numerosos atentados terroristas.

—Ayer los demócratas celebraron manifestaciones públicas en diversos barrios de Estambul.

Los agentes cargaron sobre ellos, les pusieron en dispersión e hicieron varias detenciones.

Los kurdos quieren ser autónomos. CONSTANTINOPLA. Se han reunido los principales jefes de las tribus del Kurdistan.

Acordaron pedir la descentralización administrativa o una amplia autonomía.

Opinan que los kurdos no pueden ser inferiores a los albaneses.

Consejo de ministros. BERLIN. Dicen de Sofía que ayer hubo Consejo de ministros.

Según parece, se trató en él de las medidas a tomar para el caso de que sean rotas las negociaciones de Londres y sea preciso reanudar la guerra.

Escaramuza naval. LONDRES. Despachos de Atenas dicen que ayer salió del estrecho de los Dardanelos una escuadra turca.

Constaba de dos acorazados, dos cruceros y cuatro torpederos.

Se dirigió a toda máquina hacia la isla de Tenedos.

Al poco rato surgió la flota griega, que avanzó en orden de batalla.

Ambas escuadras se estuvieron cañoneando algunos minutos.

Luego los barcos otomanos volvieron a los Dardanelos.

Y no pasó nada más. ¡Venga dinero!

VIENA. Se ha reunido el Consejo de ministros para tratar del aumento en los gastos del presupuesto de Guerra.

Resulta que Austria Hungría lleva gastados en la movilización y demás preparativos belicócos doscientos millones de coronas sobre la cifra ordinaria del presupuesto vigente.

Gestiones. VIENA. Está aquí el profesor Milinkhoff, ex presidente de la Duma rusa.

Aprovechando su estancia, ha visitado a varios políticos austríacos.

Les ha dicho que Rusia está dispuesta a hacer determinadas concesiones, pero que no se la debe pedir demasiado.

FENOMENO CURIOSO

Un bosque en marcha

LONDRES. Desde hace dos meses, un bosque situado en el valle de Clamorgan, en el País de Gales, se puso en movimiento y avanzaba lentamente hacia Cardiff.

La capa de humus se había desprendido de las rocas inferiores y resbalaba hacia adelante, arrastrando consigo todos los árboles que en ella había plantados.

Ayer, la masa móvil, llegada al borde de una colina, se ha despeñado.

El movimiento de ese bosque en marcha se detuvo; pero el valle se llenó con el sinnúmero de árboles que habían caído.

La circulación por dicho sitio ha quedado interrumpida, estableciéndose una estrecha vigilancia, en evitación de desgracias, junto a los caminos obstruidos.

CASO EXTRAORDINARIO

Un empleado se niega a que le aumenten el sueldo

«Tengo bastante!» PARIS. Despachos de Le Mans dan cuenta de lo que sigue:

Los concejales encargados de implantar el nuevo presupuesto del Municipio vieron, estudiando las partidas de gastos, que M. Vallée, conservador del Museo Municipal de pinturas, llevaba veintidós años en su cargo cobrando siempre el mismo mequino sueldo de 1.200 francos anuales.

Se enteraron, además, de que tenía setenta y ocho años y de que, no obstante esta edad avanzadísima, cumplía sus deberes con esmerada actividad.

La Comisión de Hacienda del Municipio, teniendo en cuenta todos estos antecedentes y sabiendo además que en los veintidós años que llevaba de empleado M. Vallée no había pedido que le aumentaran el sueldo, propuso al cabildo, en la primera sesión, un aumento de 900 francos para dicho funcionario.

El Ayuntamiento lo votó por unanimidad, estimando que procediendo así reparaba una injusticia.

Pero cuando M. Vallée recibió el oficio del alcalde en que se le participaba la grata nueva, se puso muy triste.

Y escribió otro en que decía que renunciaba al aumento, porque se conceptuaba bien pagado.

Sus amigos, cuando se enteraron, le preguntaron si estaba loco.

Y él contestóles tranquilamente: —No. Estoy en mi sano juicio. No necesito más dinero. Con los 1.200 francos que me da el Municipio tengo bastante para cubrir mis gastos, y aún me sobran 200 francos anuales que doy a los pobres. ¿Qué haría yo con los 900 francos que ahora quieren subirme? Nada absolutamente. Hay en el Ayuntamiento de Mans empleados con poco sueldo y muchos hijos.

Yo estoy solo en el mundo. Que el aumento lo den a alguno de ellos.

Y no ha habido modo de hacer que acepte.

Nace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA) 5 de enero de 1863.

PARIS, 4. Despachos telegráficos de Atenas, fecha 1.º del actual, dicen que ha habido una gran manifestación a los gritos de viva el Rey Alfredo.

Lord Elliot ha renovado la negativa de su Gobierno; pero al mismo tiempo ha ofrecido a los griegos las simpatías de la Gran Bretaña.

ROMA, 1. El Papa es vitoreado con entusiasmo, sobre todo después de las medidas liberales que ha adoptado.

PARIS, 3. Comunican de Méjico la toma de Medellín, guarida de los guerrilleros que inquietan a los franceses en las cercanías de Veracruz.

Dice el Times que Juárez impide con tanto rigor las comunicaciones que los representantes de Inglaterra, Prusia y España no pueden estar en correspondencia con sus Gobiernos.

No ha habido verdadero discurso político en las Tullerías con motivo de la recepción anual. El nuncio ha hablado en nombre del Cuerpo diplomático; el Emperador ha manifestado la esperanza de que no se alterara la paz durante el presente año.

El Tribunal anuló ayer el testamento del padre Lacordaire en cuanto se refiere a los legados dejados a su confesor en la última enfermedad de aquél.

ENTRE LISIADOS

Riña de un cojo con un manco

PARIS. Sabido es que se forman grupos de lisiados para explotar la misericordia de las gentes exhibiendo al público sus miserias.

Un trio de este género, compuesto de un manco, Alberto Mezière; de un cojo, Juan Salva, y de un ciego, Rodríguez, se había propuesto explotar la caridad pública con motivo de las Pascuas en Saint-Etienne.

Los tres debían pedir limosna juntos en la plaza del pueblo.

Pero, sea por deseo de limosnear solo para sacar mayor provecho, sea por otra causa hasta ahora ignorada, Salva no acudió al punto de reunión.

Y como el manco encontrara al cojo ayer, le echó en cara su conducta desleal. Salva contestó a esos reproches con una salva de golpes dados con la muleta, hiriéndole.

Más tarde se volvieron a encontrar en el tugurio común, y la disputa se reanudó.

El cojo, entonces, dejando a un lado la muleta, cogió un cuchillo, hiriendo gravemente al manco en el brazo, en la espalda, y por último en el cuello, seccionándole la arteria.

El manco se desplomó moribundo.

PAJARO DE CUENTA

Incendio por amor, ladrón de oficio

PARIS. Pablo Desruet, criado, de unos veinticuatro años, pegó fuego a la casa que habitaba en Breilles, Gustavo Guyón, labrador, para vengarse de las calabazas que le había dado una hija de éste, a la que requería de amores.

El edificio, con las cosechas y los aperos de labranza que en él se encerraban, fué pasto de las llamas.

Sólo pudieron ser salvados del criminal siniestro cuatro vacas, dos becerros y un caballo. El caballo fué salvado por el propio incendiario que se precipitó entre las llamas para sacar al animal de la cuadra.

Las sospechas recayeron, desde luego, sobre Desruet. Al principio negó éste obstinadamente, y a la postre se confesó autor del incendio voluntario, alegando, en su disculpa, que había obrado así por despecho amoroso.

Después se ha comprobado que Pablo Desruet es también el autor de varios robos con fractura y escape, realizados en la comarca durante el mes de noviembre último.

CONTRA UN PERIODICO

Los estudiantes rusos en rebeldía

SAN PETERSBURGO. Las numerosas detenciones practicadas por la Policía secreta entre los alumnos de los colegios de San Petersburgo, detenciones que el periódico *Vistchernye Vremia* atribuye al descubrimiento de una Liga del amor libre, en que figuraban escolares de ambos sexos, parece, según se dice, que obedecen a motivos bien diferentes que el alegado.

La *Gaceta de la Bolsa* afirma de modo autorizado que esas detenciones obedecen a razones políticas.

Hace ya algún tiempo un estudiante llamado Sergieiff se suicidó después de escribir a sus amigos una carta en que decía que era víctima del tremendo régimen aplicado a los escolares y que no podía soportar la vida de colegio.

Esa nueva produjo gran impresión en los alumnos de todos los colegios de segunda enseñanza de San Petersburgo, que habían ya en diferentes ocasiones significado su descontento.

Una corona depositada sobre el ataúd de Sergieiff y que llevaba por dedicatoria «A la víctima de los profesores», fué retirada por las autoridades.

Entonces se organizaron reuniones por los alumnos de los Institutos y de los colegios para protestar contra el régimen escolar actual.

En una de esas reuniones se presentó de pronto la Policía y practicó sesenta detenciones.

Después de ser interrogados, la mayor parte de esos estudiantes fueron puestos en libertad. Practicados registros en sus domicilios, no se ha encontrado en ellos ningún folleto licencioso.

En vista de ello, los estudiantes han acordado llevar a los Tribunales por calumnia al periódico que dió la falsa noticia respecto a la existencia entre los escolares de una Liga del amor libre.

EL GOBIERNO PORTUGUÉS

LISBOA. El jefe del Gobierno ha presentado la dimisión.

El Presidente ha encargado la formación del nuevo Gabinete a Almeida, jefe de los evolucionistas.

Todavía no se sabe cómo estará compuesto el nuevo Gobierno.

¡Evitad los trastornos gástricos de los niños con NESFARINA! Es el único medio.

LAS REFORMAS DE PARIS

Prolongación del boulevard Haussman

PARIS. En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de París se ha tomado el acuerdo, por 67 votos, de realizar las grandes obras necesarias para prolongar el boulevard Haussman hasta el centro del de los Italianos.

Adquirirá el Municipio las antiguas murallas fortificadas de París y convertirá aquellos lugares en parques y jardines.

Periodista enfermo.

PARIS. Se encuentra enfermo de algún cuidado el anciano y popular periodista monsieur Enrique Rochefort.

COSAS FRANCESAS

El cráido de tiempo con pasajeros

PARIS. Comunican de Tolouse que el aviador militar M. Falleres ha batido el *raid* de aviación de tiempo con pasajeros.

Hizo este aviador un notable vuelo de una hora y seis minutos de duración, llevando en el aeroplano cinco pasajeros.

El aparato sólo tiene diez y seis metros ochenta centímetros de uno a otro extremo de las alas.

Cae un hidroaeroplano y se ahoga el mecánico.

PARIS. A Fecamp llegó el aviador Levasseur acompañado de su mecánico Mellet.

Se proponía hacer una excursión y por complacer a los amigos ofreció elevarse, lo que hizo en presencia de cinco mil personas.

Por efecto de una maniobra se cayó el mecánico al agua, desapareciendo, sin que haya sido encontrado.

Una presa que se fuga.

PARIS. Algunos periódicos de esta noche comentan con humorismo la fuga de una reclusa de la prisión de San Lázaro.

Era la fugada una mujer de vida alegre y a pesar de las horas transcurridas, los guardianes de la prisión declaran que no saben cómo se ha evaporado la presa.

Además se sabe que la fugada se presentó en el domicilio de su abogado pretendiendo verle, pero el abogado se negó a recibirle.

Desde aquel momento se perdió la pista de la reclusa que ha desaparecido y parece que se la ha tragado la tierra.

El olvido de un cajero.

PARIS. El cajero de una Sociedad de automóviles recibió orden de sus jefes de ir a cobrar una cuenta de 55.000 francos.

Pidió que le acompañara otro empleado. Ambos tomaron un auto de alquiler, y después de realizar el cobro recorrieron en el mismo varias calles.

El cajero llevaba los 55.000 francos en una cartera.

Antes de regresar a la Sociedad, el cajero invitó al otro empleado y al *chauffeur* a to-

mar unos aperitivos en la terraza de un café de los bulevares.

Estuvieron corto rato sentados en torno de un velador.

Levantáronse, pagaron, y se encaminaron al auto.

Al subir en éste, el cajero dijo: —¡Me he dejado sobre el velador la cartera!

De un salto estuvo nuevamente en la terraza.

Pero la cartera había desaparecido. Y es lo más extraño, que aun no se había acercado ningún camarero a recoger el servicio.

El pobre hombre está desesperado y marcha a la hora en que pensó tomar un aperitivo antes de volver a la oficina.

Un atraco en plena calle.

PARIS. Ayer, por la tarde, a última hora, en la muy céntrica calle de la Bolsa, un cobrador, dependiente de una casa de comercio, que llevaba un saquito y una cartera conteniendo 10.450 francos, importe de los cobros que acababa de realizar, fué atacado por dos individuos, que le dieron de puñetazos, le arrojaron al suelo, le quitaron la cartera y el saco y se marcharon tranquilamente.

Nadie se atrevió a detenerlos.

Una película.

PARIS. Ayer, en la ciudad de Aurillac, la Policía prendió a un ladrón.

Sin registrarle, dos agentes se encargaron de conducirlo a la Comisaría más inmediata.

De pronto, el ladrón abrió los brazos y de dos puñetazos formidables derribó a sus aprehensores.

Luego echó a correr, se metió en una casa y subió al tejado.

Los agentes, repuestos de su estupefacción y sedientos de venganza, le siguieron.

Entonces empezó por los tejados una verdadera cacería.

El ladrón saltaba ágilmente de una a otra casa, y cuando se veía en peligro, apuntaba con su revólver a los perseguidores.

Al fin se refugió en una bohardilla y se atrinchó en ella.

Hubo necesidad de un largo asedio para que se rindiera.

Y al cabo lo hizo, después de jurar que se escaparía de la cárcel a las primeras de cambio.

Bolsas de viaje.

PARIS. El ministro del Comercio ha concedido a algunos estudiantes bolsas de viaje para que hagan estudios en el Extranjero.

Dos nuevas reinas de Carnaval.

PARIS. Los Mercados de París han elegido dos nuevas reinas para las fiestas de Carnaval.

Una de ellas será denominada «reina de las estudiantinas».

MISCELANEA

El general Castro se queda en América.

PARIS. Según las noticias que sobre la cuestión surgida con motivo del desembarco y conducción a la oficina de inmigración del general Castro se reciben de Nueva York, parece que por fin se permite al ex Presidente de Venezuela residir en América y que con este motivo ya no volverá a Europa.

Caída de aeroplanos.

PARIS. En Berlín, y practicando pruebas de aviación, un sargento sufrió una caída de gran altura, siendo recogido en grave estado.

Reforma electoral en Bélgica.

PARIS. La Cámara de Representantes belga reanudará sus trabajos el día 15 del mes actual.

En este período legislativo, según dicen de Bruselas, se procederá a la revisión de la Constitución, con el objeto de que permita la reforma de la ley electoral belga en el sentido que reclaman los socialistas.

La cuestión Nasi.

PARIS. Telegrafían de Roma dando cuenta de que el Tribunal de Casación ha anulado la sentencia que sobre el derecho a ser elegido diputado Sr. Nasi había dictado el Tribunal de Palermo.

Por la sentencia del Tribunal de Casación el diputado Sr. Nasi es declarado elegible y, por tanto, será considerada válida su reelección y tendrá derecho a volver a sentarse en la Cámara, de donde fué expulsado.

Fleestas religiosas en el Vaticano.

PARIS. Comunican de Roma que hoy ha sido publicado el programa de las fiestas religiosas para 1913, que se celebrarán con motivo del Centenario del edicto de Constantino a favor de los cristianos.

Aun cuando todavía no se han comunicado detalles, se asegura que las fiestas revestirán extraordinaria solemnidad.

¿Se ha fugado?

NUEVA YORK. Sigus defendida la casa del multimillonario Rockefeller, sin que se permita el acceso a las autoridades ni a persona alguna.

Ha circulado el rumor de que Mr. Rockefeller, utilizando un pasadizo secreto, ha logrado escapar y embarcarse con rumbo a Europa.

¿Rochette, mejicano?

NUEVA YORK. Dice un periódico que el famoso ex banquero francés Rochette, tan perseguido hoy por la justicia de su país, es súbdito mejicano.

En previsión de futuras persecuciones, fué el año pasado a Méjico y renunció a la nacionalidad francesa, adquiriendo la mejicana.

Si esto fuera cierto, Rochette, en el caso de ir a Méjico, veríase a salvo.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
5 de enero de 1863.

Según un periódico, parece confirmarse la noticia de que Ronconi llegará en breve a Madrid para tomar parte en la representación de la última partitura de Verdi *La forza del destino*. Este es un tributo que piensa hacer aquel eminente artista al gran compositor, cuya llegada se espera también muy pronto.

A pesar de ser tan crecido el número de billetes para el próximo sorteo de la lotería, están ya todos vendidos dentro y fuera de Madrid, pidiendo los revendedores por cada décimo medio real de prima; y en vista de que el primer ensayo ha sido satisfactorio, parece seguirá alternando con el de premios mayores este sistema en que, con una doble serie de lotes se ofrece la fortuna por poco dinero.

La corrida de novillos que debía haber tenido lugar hoy se ha suspendido á causa del mal tiempo y se verificará el martes próximo, día de los Santos Reyes.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Lunes 6 de enero de 1913.

Sale el Sol á las 7,38.

Se pone á las 17,3.

Sale la Luna á las 7,19.

Se pone á las 15,50.

SANTORAL.—La Epifanía del Señor; los Santos Reyes Melchor, Gaspar y Baltasar; Santos Melanio, obispo, y Nicanón el Emparedado, confesor, y Santa Macra, virgen.

SANTA MACRA, virgen y mártir.
En el distrito de Reims, durante la persecución de Diocleciano, por disposición del presidente Riclovario fué arrojada en una hoguera, y saliendo lisa, luego la cortaron los pechos y la metieron en oscura y hedionda cárcel, revolcándola sobre ascuas encendidas, y haciendo oración entregó su espíritu al Señor.

MARTIN REDONDO

Dos años hace que dejó de existir aquel bondadosísimo y venerable compañero, don Fernando Martín Redondo, nuestro maestro y nuestro amigo.

A medida que el tiempo transcurre, la desaparición del viejo periodista nos parece más dolorosa.

Consejero leal, fiel guardador de las tradiciones de esta casa, laborioso hasta en los últimos días de su dilatada existencia, modelo de hombres caballerosos y cultos, intencionado y hábil periodista, era D. Fernando Martín Redondo el representante de una generación que hizo muchas y buenas cosas en este país. A su experiencia acudíamos todos, á su consejo nos ateníamos y á su bondad nos confiábamos siempre.

Su muerte le lloramos como la de un ser querido al que estábamos ligados por lazos de un bondoso y sincero afecto.

En este segundo aniversario de su muerte, al recordar los méritos del venerable compañero, reiteramos á su distinguida familia el testimonio de nuestro pesar.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

MARINA.—Real decreto disponiendo pase á situación de reserva el intendente de la Armada D. Pedro Biondi y Domínguez.

—Otro disponiendo cese en el cargo de comandante general del apostadero de Cádiz el contraalmirante de la Armada D. Orestes García de Padín.

—Otro nombrando comandante general del apostadero de Cádiz al vicealmirante de la Armada D. José Pidal y Ribollor.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los interesados que figuran en la relación que se publica las cantidades que se mencionan, y las cuales ingresaron para acogerse á los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden nombrando presidente del Tribunal de oposiciones á las cátedras de Física y Química de los Institutos de Guadalajara, Castellón y Cardenal Cisneros á don Eduardo Vincenti.

Los teatros y el público

Disposición oportunísima.

Previo un estudio técnico de las condiciones de los teatros de Madrid, el director general de Seguridad ha dictado una circular, encaminada á favorecer al público sin necesidad de irrogar gastos á las Empresas, como solía hacerse casi siempre que las autoridades intervenían en estas materias.

En dicha circular, que tiende á aprovechar todos los elementos actuales de que disponen los coliseos, se previene que sean utilizadas de un modo normal y constante todas las salidas para casos de incendio de los teatros, en lugar de tenerlas cerradas y prevenidas solamente para casos extremos.

De esta suerte se aumentarán en todos ellos las puertas de salida, y el público podrá evacuar con más rapidez y comodidad las salas de espectáculos, al mismo tiempo que irá conociendo todas aquellas salidas que en momentos de confusión le sería difícil encontrar.

También dispone la circular citada que las Empresas supriman en las galerías altas, para asegurar la vida de los espectadores en

casos extremos, la mitad del aforo actual, con cuya medida resultarán suficientes las escaleras de salida para el público que se acomode en las localidades de los pisos superiores.

Esto en lo que respecta á los teatros en general.

También para Esclava, en particular, contiene dicha disposición medidas encaminadas á mejorar las condiciones de seguridad de aquel teatro y el mayor orden en el servicio de entradas y salidas.

En este sentido ordena que el acceso al teatro sea por la puerta recayente á la calle del Arenal, y la salida, por la del Pasadizo de San Ginés.

Además, dispone que se abra al servicio del público permanentemente la escalera de la fachada, que también estaba reservada tan sólo para caso de incendio.

Las medidas, como se ve, resultan prácticas y oportunísimas.

Segundo Centenario de Jorge Juan

Notables parece que han de ser los festejos que en Novelda (Alicante) han de celebrarse durante los días 5, 6 y 7 del corriente, á fin de conmemorar el segundo centenario del natalicio del insigne marino, hijo de Novelda.

A fin de presenciar dichas fiestas, saldrán esta noche para dicha población, en el expreso de Alicante, el ministro de Marina, los senadores y diputados de aquella provincia y varias personalidades, entre éstas el eximio orador sagrado D. Luis Calpena, que ha sido cariñoso y muy especialmente invitado al acto por la Junta organizadora del centenario, toda vez que Novelda es la segunda patria chica, por decirlo así, del esclarecido sacerdote.

Entre las notas simpáticas que adornan á este centenario figura en primer lugar la de que habrá de celebrarse únicamente á expensas de la ciudad de Novelda, á diferencia de otros centenarios, que costaron millones al Estado.

De esta titánica empresa ha sido el iniciador y el alma D. Miguel de Liñán, hermano del conde de Doña Marina, registrador de la propiedad de aquella localidad, y á quien el pueblo le proclamó presidente de la Junta ejecutiva del centenario.

Y ya que del centenario hablamos, no está de más recordar algunos datos biográfico-históricos del insigne marino Jorge Juan.

En la hacienda llamada El Hondón, partido de Ledna, término municipal de Novelda, nació el día 5 de enero de 1713 D. Jorge Juan Santacilia Canicis y Soler de Cornella, recibiendo las aguas bautismales el día 9 de enero del referido año en la iglesia parroquial de la villa de Monforte.

Fueron sus padres D. Bernardo Juan y Canicis y doña Violante Santacilia y Soler de Cornella.

Por enlaces y falta de descendencia directa, la noble Casa Juan está en la actualidad representada por la de Roca de Togores y Téllez Girón, cuyo jefe es el duque de Béjar, marqués de Gibraltar, señor de Asprillas.

Fué D. Jorge Juan y Santacilia caballero de la Orden de Malta, jefe de la escuadra de la Real Armada, director de Arsenales, embajador extraordinario de la costa de Marruecos, director del Real Seminario de Nobles, individuo del Consejo de S. M. en la Junta de Comercio y Moneda, consiliario de la Academia de Nobles Artes de San Fernando, de la Real Sociedad de Londres y de varias otras Corporaciones extranjeras, donde, tanto como por su nombre, se le congoja con la frase encoimástica de «El sabio español».

El insigne Jorge Juan formó parte de la Comisión nombrada por la Real Academia de París para medir algunos grados de meridiano en la cercanía del Ecuador, y establecer la comparación con las medidas en Francia y en Sajonia, esclareciendo la verdadera figura y dimensiones del globo terráqueo. Mejoró y fundó los arsenales de Ferrol y Cartagena, y el Observatorio astronómico de Cádiz.

Finalmente, los padres Mattés y López, en su «Historia de las antigüedades, grandezas y prerrogativas de la ciudad de Alicante», hablando de los militares y marinos alicantinos, dice: «Mas á todos sobresale el nuevo Euclides, el Newton moderno, D. Jorge Juan, capitán de alto bordo y capitán de las guardias marinas, nunca bastante elogiado, tan eminente en todas las Matemáticas y sublimes Filosofías, que es la admiración de los sabios.»

La Junta ejecutiva ha publicado lujoso programa de los actos y festejos que han de celebrarse con motivo del II Centenario de su tan ilustre hijo, gloria de España.

El monumento que á Jorge Juan se ha levantado en la plaza de la Constitución de Novelda será descubierto mañana ante la presencia del ministro de Marina, comandante general del Apostadero de Cartagena, general de división, gobernador civil de Alicante y otras personalidades.

En dicho acto hará uso de la palabra el diputado á Cortes Sr. Francos Rodríguez, cantándose por primera vez el «Himno á Jorge Juan», letra del notable orador D. Luis Calpena, y música del maestro D. José Ramón Gomis.

También se efectuará durante estos días la apertura de la Biblioteca popular Jorge Juan, certamen científico-literario, fiesta del Arbol, fiesta de la Caridad, banquete y recepción oficial.

En el certamen literario pronunciarán discursos los señores general de Marina D. Emilio Díaz Moreu y el auditor de la Rota don Luis Calpena.

Habrán conciertos y pasacalles por las bandas de música contratadas al efecto; se quemarán fuegos artificiales; se representarán funciones teatrales y habrá feria en la plaza de Fernandina.

SAGASTA

Hoy se cumplen diez años desde la fecha en que pasó á mejor vida aquel insigne estadista, aquel gran patriota que se llamó don Práxedes Mateo Sagasta, y si siempre ha sido digna de recordación y de encomio su memoria, lo es indudablemente mucho más en los momentos presentes, en los cuales la descomposición, las luchas intestinas, las pequeñeces, las intrigas y, en una palabra, el aniquilamiento de que son víctima nuestros partidos de Gobierno, nos obligan á recordar con delectación, por haberlos admirado, y al mismo tiempo con amargura, por haberlos perdido, aquellos dos hombres insignes que se llamaron Sagasta y Cánovas, cuya desaparición del mundo de los vivos creyeron algunos que sería gratuita y que pasaría casi inadvertida en la historia de España, y que, sin embargo, ha sido causa de tantas desdichas para la patria.

Más que nunca se recuerdan hoy y se echan de menos, no sólo entre los hombres de todos los partidos políticos, sino en la nación toda, aquellas singulares dotes de gobierno que caracterizaban al Sr. Sagasta, merced á las cuales pudo y supo hermanar el respeto á todas las ideas y á todas las opiniones con el estricto cumplimiento de sus deberes de hombre de gobierno liberal y de leal y devotísimo servidor de la Monarquía.

«Cincuenta años de lucha—dice uno de sus biógrafos—con las tremendas emociones de la fragorosa contienda, la vida en riesgo en más de un trance, la fama en discusión en más de una hora, pasando bruscamente del fracaso al éxito..., cincuenta años de tal vivir acreditaban un temple vigorosísimo, una naturaleza de acero, un alma recia y poderosa.»

Y—podría añadir el historiador—una bondad inagotable á prueba de amarguras y desengaños.

«En la Revolución fué Sagasta conservador, en la Restauración fué liberal.»

Tiene entre sus grandes servicios al país el que prestó incorporando á la monarquía los principios revolucionarios contenidos en las leyes del Sufragio universal y del Jurado (y en las de Asociaciones, de Reuniones y de Imprenta).

Merced á estas reformas y á otras de menor importancia legislativa, pero que significaban orientaciones democráticas, la Monarquía ha podido tener entre sus consejeros responsables á antiguos republicanos y á ultraconservadores, é inutilizó (Sagasta) con su conducta habilísima, la campaña revolucionaria de Ruiz Zorrilla. Este en París, desconociendo la realidad de lo que pasaba en España, Sagasta en Madrid, aprovechando todo momento, toda ocasión, cualquier detalle de la vida pública para obtener las benevolencias de la extrema izquierda, lucharon durante largo tiempo. Ruiz Zorrilla fué vencido. La revolución se hizo imposible, la paz nacional quedó asegurada. Y esto sólo bastaría para que la figura de Sagasta se destaque en la historia de España con singular relieve y merezca pasar á lo futuro con aplauso y reconocimiento de la nación.»

Su lealtad á la Monarquía, su afecto á la familia real, manifestado especialmente durante el período de la Regencia, lealtad y afecto que le llevaron en ocasiones históricas á grandes sacrificios, están en la memoria de todos, y no ciertamente porque el insigne estadista hiciera jamás mérito de ellos, ni siquiera la menor alusión á sus extraordinarios servicios.

Bien al contrario, su labor constante fué realizar en todo momento los prestigios y las condiciones que adornaban á la Reina regente, presentándola ante la opinión pública revestida de una aureola brillantísima de prudencia, de patriotismo, de amor maternal, condiciones todas que, en efecto, eran y son patrimonio de la Reina Cristina; pero que, á la sazón, pasaban casi inadvertidas para la mayoría de los españoles por el apartamiento y la penumbra en que, con relación á la política, había permanecido hasta entonces la egregia señora.

En esta labor se mostraba infatigable é intransigente el ilustre jefe de los liberales. Para él y ante él no había medio de que nadie, ni sus más íntimos se permitiesen expresar una opinión que tuviese siquiera una sombra de censura para la conducta de la Reina en el asunto más insignificante.

En una ocasión en que acababa de caer el partido liberal, suponiendo algunos que, por los grandísimos sacrificios que en aquella etapa de mando había realizado el Sr. Sagasta, debía la Corona haberle ratificado su confianza, un amigo ocioso, entrando en el despacho del jefe le recitó la siguiente quintilla de uno de los dramas del inspirado autor García Gutiérrez:

«Nunca agradecen los Reyes
y es en vano agasajallos;
servillos y festejallos,
para los Reyes son leyes
y obligación de vasallos.»

Claro es que, como se ve por el lenguaje, el drama es de época, y los Reyes á que se refiere el personaje de la obra, son los Reyes medievales; pero ni aun así la toleró el señor Sagasta, el cual, con aquella dulce severidad propia de su acento, y con una de aquellas frases brevísimas en que compendia una opinión, por compleja que fuese, le dijo:

«Aquellos eran otros tiempos; hoy los Reyes constitucionales cumplen noblemente con su deber; y entre ellos, ninguno aventaja en lealtad y en patriotismo á la Reina Regente.»

No respiró siquiera su interlocutor.

Sagasta fué combatido en la Presidencia del Consejo por sus propios correligionarios, como no lo ha sido ningún otro Presidente.

Puede decirse que no realizó la mitad de la labor que en pro de España hubiera podido realizar, por la necesidad de emplear la ma-

yor parte de su energía y de su tiempo en defenderse de las ambiciones de algunos de aquellos á quienes había elevado á las alturas de la política y del mando.

Después, algunos han comprendido lo injusto de su conducta y lo han confesado noblemente.

Uno de ellos, ya en el puesto de Presidente del Consejo, viendo las dificultades del cargo y las injusticias de que era víctima, se expresó en estos términos:

«Ahora comprendo y lamento la injusticia con que muchas veces hemos combatido á Sagasta. No eran suyas las culpas que le achacábamos, sino de todos los demás.»

Y otro, acaso el que más duramente le combatió, ocupando ya el ambicionado sillón presidencial, decía al sentir las espigas de que está sembrado:

«Desde que estoy en la Presidencia no hago otra cosa que escurdirar los sitios más recónditos y secretos, á ver si encuentro los papeles de Sagasta para gobernar; pero no los encuentro.»

Y en efecto; parece que no los encontró.

Ahora suponen algunos que el conde de Romanones ha topado con la llave del secreter donde dichos papeles se guardan.

Mucho lo celebraremos en bien de España y de la Monarquía, pero bueno será que el señor conde tenga presente que, para abrir ese secreter, como para abrir una caja de caudales, no basta con poseer la llave; hay que conocer el secreto, la combinación de letras, sin la cual no funciona la cerradura.

Sagasta conocía ese secreto y otro más profundo y más importante todavía: el del corazón del pueblo español.

Por estas condiciones tan extraordinarias; por la nobleza de su carácter, por su verdadero amor á la libertad, por su lealtad á las instituciones y á las personas á quienes sirvió; por su patriotismo, y además de todo esto por su ingenua bondad, por su sincera modestia, el nombre y la memoria de Sagasta serán siempre objeto en España de admiración profunda y de cariñoso recordación.

¡Ojalá lo sean también de ejemplo y de estímulo para los que nos gobiernan y para los que después nos hayan de gobernar!

FERNAN-SOL

EJÉRCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Destino.

Es destinado á la Capitanía general de la quinta región el teniente auditor de segunda D. Carlos Navascués.

Consejo Supremo.

Es nombrado secretario relator del Consejo Supremo el auditor de brigada D. Rafael de Piquer.

Sobre ascensos.

En la semana próxima se publicarán las propuestas de ascensos de las diferentes Armas y Cuerpos del Ejército.

Se ha circulado por la subsecretaría del ministerio á las diferentes Secciones un pase unificado el criterio que debe imperar en los ascensos, con el fin de evitar las diversas normas que se vienen aplicando por aquellas.

En dicho pase parece ser que se ordena el ajustarse estrictamente á lo que dispone la ley de Presupuestos de 1906, es decir, que no se consideren vacantes de ascenso más que las tres cuartas partes de las definitivas, si bien con objeto de favorecer algo á la marcha regular de las escalas y evitar sacrificios al personal, la actualización sólo se aplicará en la escala en que sean producidas las vacantes, nunca en las resultas.

Los aumentos de plantilla en las clases en que existe excedente se destinarán á la colocación de éste.

Para los efectos de ascenso se considerará como plantilla, no sólo ésta, propiamente dicha, sino también los agregados militares en el Extranjero, ayudantes de campo y órdenes, excedentes con destino en Comisiones militares, reemplazos por enfermo, reemplazos voluntarios que no hayan cumplido el año de permanencia en su situación, supernumerarios sin sueldo que hayan solicitado la vuelta á activo, senadores y diputados y, en general, todos aquellos jefes ú oficiales que no estén en disponibilidad de colocación por cualquiera circunstancia.

Por fin de cada mes, las diferentes Secciones darán cuenta á Subsecretaría de las vacantes que tengan para el ascenso, computadas en esa forma; en Subsecretaría se formará una propuesta general, que aprobará el ministro, y después las parciales se devolverán á las Secciones, para su publicación en el «Diario Oficial».

Destinos en Caballería.

Coronel D. Juan Valdés Rubio, á excedente en la primera región.

Tenientes coroneles D. Enrique de la O y López y D. Manuel Llamas Monso, á excedentes en la primera región.

Capitanes D. Gonzalo García González, á excedente en la primera región; D. Arturo Ruiz Escudero, á excedente en la primera región; D. Antonio Alvarogonzález Matalobos, á excedente en la primera región; D. Juan González Moro y Moreno, á excedente en Baleares.

EXTRANJERO

Créditos militares.—En Rumania ha sido votada por unanimidad una ley de créditos militares de 151 millones.

ASUNTOS DE MARINA

Excedentes.

Quedan en situación de excedentes forzados los capitanes de Infantería de Marina D. Nicolás Montojo y D. José del Corral.

Ascenso.

Ascende á su inmediato empleo el maestro armero de segunda clase de Infantería de Marina Juan Núñez Sánchez.

Licencia.

Se concede por enfermo al primer teniente de Infantería de Marina D. Ignacio del Valle.

Ayudante.

Cesa de ayudante personal del señor ministro el capitán de Infantería de Marina don Mariano Lobo, y pasa á desempeñar el mismo cometido del comandante general del Apostadero de Cádiz.

Destino á Africa.

Fué destinado al primer batallón del regimiento expedicionario el primer teniente de Infantería de Marina D. Tomás Lloret.

Suprimiendo el ros.

Se ha dispuesto que en los segundos batallones de Infantería de Marina se suprima el uso del ros, adoptándose la gorra que usan las tropas embarcadas.

Prenda de abrigo.

Autorízase el uso del chaquetón por los oficiales de Infantería de Marina embarcados y con destino en las compañías de guardias de arsenales.

Reserva disponible.

Se dictaron instrucciones referentes al uniforme que han de usar los oficiales de la escala de reserva disponible de Infantería de Marina.

Recompensa.

Concédese cruz del Mérito Naval, de tercera clase, con distintivo blanco, al coronel D. Pedro Caravaca.

EXTRANJERO

Programa naval francés.—En Francia se activan y adelantan las construcciones navales. Los dos acorazados que se habían de construir en 1914 y los cuatro de 1915, se comenzarán en 1913 y 1914, respectivamente.

El *Jean-Bart* y el *Colbert* entrarán de servicio á fines del año actual, obediendo estas premuras á que Italia perfecciona sus seis *Dreadnoughts* de la clase *Dante*, y prepara un nuevo programa de seis *Superdreadnoughts*, y á que Austria termina con esfuerzos y sacrificios sus cuatro *Viribus Unites* y se dispone á poner las quillas de otros cuatro acorazados de gran poder.

TEATRO REAL

Abono especial á funciones de tarde.

Esta segunda serie constará de siete funciones, que se celebrarán precisamente en las tardes de los domingos y días festivos.

Las óperas que se canten en estas funciones, con el mismo cuadro de compañía que en las funciones de noche, serán elegidas por la Dirección entre las del siguiente

Repertorio: *Ariana y Barba Azul*, *Don Carlos*, *Fausto*, *Der Freischütz*, *Hamlet*, *Los Hugonotes*, *Lohengrin*, *Los maestros cantores de Nuremberg*, *Payasos*, *Rigoletto*, *Tannhäuser*, *Tristán é Iseo* y otras si fueran necesarias.

La renovación está abierta desde el miércoles día 1.º hasta el miércoles 8 del corriente para los señores abonados á funciones de tarde en la serie anterior, previa la presentación del talón de abono correspondiente.

El jueves, día 9, la Empresa dispondrá libremente de las localidades que resultasen sin abonar en favor de las personas que lo soliciten.

Los señores abonados á diario disfrutarán del beneficio del 50 por 100 sobre los precios indicados en el cuadro de abono.

Las oficinas de la Administración estarán abiertas todos los días, de once á una por la mañana y de tres á seis por la tarde.

Baile de Escritores y Artistas

Los organizadores de la tradicional fiesta de caridad de la Asociación de Escritores y Artistas continúan preparando singulares atractivos para que el baile del viernes 31 del actual sea uno de los más originales del próximo Carnaval.

Importantes Casas de París, Viena y Berlín han confeccionado los regalos que se dedican á las damas, y al verlos no se sabe qué admirar más si su utilidad ó su arte y elegancia.

DEL CONSEJO DE EMIGRACION

ADVERTENCIA A LOS EMIGRANTES

Noticias llegadas de Cuba y debidamente comprobadas por el Consejo Superior de Emigración, hacen necesaria la intervención de éste para que todos los españoles que traten de emigrar á la isla de Cuba estén prevenidos contra una recluta que piensa hacer la Sociedad «Nipe Bay Company» á fin de reunir

dos mil trabajadores blancos para transportarlos, con la autorización del Gobierno de aquella República, á trabajar en los terrenos de esta Sociedad. Es de advertir que las condiciones en que se han de encontrar los que oigan las ofertas de los encargados de reclutar estas gentes, han de verse á su llegada á Cuba en una situación verdaderamente angustiosa y crítica por las condiciones en que esa Sociedad les hará firmar el contrato que, ya impreso, ha de presentarseles.

Se les advierte que la «Nipe Bay Company» está situada en la bahía de Nipe; que su terreno es grandísimo y sin más poblados que la agrupación de algunas casas de colonos, ya establecidos; que el jornal es de un peso diario y que no tendrán más remedio que invertirlo en las tiendas establecidas por la Sociedad dentro de sus fincas y á cuyos artículos ponen los precios que más les conviene, pudiendo asegurarse que el trabajo de sus campos lo pagan con el producto de estas tiendas. Si existen autoridades del país son completamente inútiles, puesto que en los contratos se les hace firmar que renuncian á toda clase de reclamaciones que pudieran surgir contra la citada Sociedad. Así es que el trabajador estará completamente entregado á los manejos de ella, que le exige diez horas diarias de trabajo y en caso de no aceptar sus proposiciones las abandona á sus propias fuerzas en un territorio desconocido, sin autoridades que los protejan y sin medios de salir fácilmente de él.

ALCANCE POLITICO

El señor ministro de Hacienda ha recibido la visita de una representación del Consejo del Banco de España, la cual fué a ofrecer al Sr. Suárez Inclán la colaboración de dicho establecimiento de crédito en cuanto pueda redundar en beneficio del país en general.

Ha recibido también el ministro que antes citamos otra visita: la de una representación en Cortes de las provincias vascas.

Fué ésta con el propósito de hablarle de la cuestión que tanto afecta a las provincias que representan, y relacionada con la tributación por utilidades.

De los puntos de vista que le expusieron al ministro nada sabemos; pero sí que éste hubo de expresarle que tratándose de un asunto de importancia grande, en el que había de tener en cuenta, no sólo el aspecto que ofrecía, referente a la forma, sino también el que afectaba al fondo, opinaba que debía ser oído el Consejo de Estado en pleno, no adelantando el juicio alguno respecto a la resolución que en su día pueda adoptar el Gobierno.

En el Consejo de Ministros de anoche trató extensamente de lo referente a la acción española en Marruecos.

Sobre ello en la referencia oficiosa nada se ha dicho; pero las líneas generales del plan a implantar están trazadas y haciéndose trabajo por los ministros a quienes afecta, toda vez que la aprobación del Tratado es cosa que el Gobierno la considera como cosa pasada.

Perseguiránse principalmente en ese plan llevar la civilización a cuanto queda dentro de nuestra zona de influencia y poner en explotación los terrenos comprendidos en la misma.

De algo muy interesante también se trató y relacionado con nuestras posesiones en Marruecos.

Trátase de una reclamación elevada a la Comisión protectora de la industria nacional. Ocurre que siendo Melilla puerto franco, España no exporta allí ni azúcar, ni tabaco, ni otros muchos artículos que pudiéramos citar, y hasta se ha dado el caso de que hayan sido importadas allí harinas de Marsella en época en que la depreciación de los cereales en España era enorme, ó, lo que es lo mismo, que fueron pagadas esas harinas a precio más elevado del que se habrían pagado si hubieran sido llevadas de España. Y se ha dado también el caso de que el abastecimiento de viveres de aquel Ejército se ha hecho con producción extranjera, y hasta mantas parece que ha usado el mismo Ejército no procedentes de fabricación española.

La reclamación va contra esto y está fundada en esta consideración. Si España paga los gastos de cuanto representa nuestra acción en Marruecos, y, como consecuencia de ello, es la industria y la producción nacional las que contribuyen a ese sacrificio, justo es que esa misma industria y producción se beneficien, y evitar que continúen lucrándose ingleses y franceses.

No hace mucho tiempo se dió el caso de que un barco, con cargamento de harina, de Cataluña, tocó en Casablanca buscando mercado a la mercancía que llevaba, y en aquel puerto se le dijo que podía retornar por donde había ido; es decir, que no fué admitida producción española.

La reclamación es equitativa y tan fundada, que el Gobierno dedicó a ella gran atención, y convinieron los ministros en estudiar los medios de que la industria nacional vea satisfechas sus legítimas aspiraciones.

Las reformas en Gracia y Justicia, acordadas en principio por el Gobierno, son precisamente las contenidas en las 17 bases anejas a la ley de Presupuestos de 1900 y llevadas a ésta por una enmienda que en el Senado presentó el Sr. Montero Ríos.

Refiérense a las leyes del Poder judicial y Enjuiciamiento civil y criminal.

Acéptense esas bases en lo sustancial, mo-

dificándose algunas y serán desarrolladas en un proyecto de ley que redactará el Sr. Barroso.

De personal aseguraban los ministros que no se había tratado ayer en el Consejo.

Ayer tarde se reunió el Consejo del Banco de España para resolver sobre la invitación del Gobierno para que se hiciera cargo de las operaciones referentes a la emisión del empréstito y terminada la reunión se comunicaba al Gobierno que aquél defería a sus deseos.

La real orden relativa a la emisión se publicará de mañana a pasado.

La emisión no rebasará la suma de cien millones de pesetas y en esta cantidad hay que incluir cuarenta millones a que asciende el importe de las obligaciones aun en circulación, procedentes de la emisión que se hizo en época del Sr. Cobián y que se presentarán ahora al canje.

Por lo visto, el señor ministro de Hacienda al limitar la emisión en estos momentos a la cantidad dicha, procura tantear el mercado.

De la reclamación de los vascongados acerca de la tributación por utilidades de las Empresas navieras debió ocuparse anoche también el Gobierno, pero éste ha guardado la más absoluta reserva.

Se trata de un asunto de carácter jurídico, cuyo expediente se encuentra en tramitación, y aunque no conocemos la impresión del Gobierno, motivos tenemos para creer que éste entiende que todo impuesto posterior al 96 no puede ser considerado como incluido en el concierto.

Mañana, a las ocho y cuarenta y cinco, llegará a Madrid el ministro de Marina, señor Gimeno.

Se cree que el miércoles saldrá para San Fernando.

ZACCONI Hoy, en el Cinema X, interpretando ¡¡Padre!!

LA SEMANA MEDICA

Nueva Revista. Dentro de unos días aparecerá una nueva revista médica que, tanto por los prestigios de su director, como por las importantes figuras que constituyen el Comité de redacción, está llamada a obtener un gran éxito.

Titúlase Medicina Española. Su director es el ilustre periodista médico D. Víctor Ruiz Albéniz, y su redactor jefe el simpático doctor Gutiérrez Camero.

Formarán la redacción D. Amalio Gimeno, D. Luis Guedea, D. Nicolás Mariscal, don Eloy Bejarano, D. César Chioote, D. Antonio Becerro de Bengoa, D. Manuel Martín Salazar, D. José Verdes Montenegro, don Leonardo de la Peña, D. Gregorio Marañón y D. Luis Oller.

Sociedad Laringológica. Esta laboriosa Sociedad celebró una reunión muy interesante el lunes último.

Discutieron casos clínicos los doctores Jiménez Encina, Ernesto Botella, Santaló, Ilurte, Pérez Moreno y Gereda.

Se habló también de la epidemia reinante de difteria y del próximo Congreso Internacional de la especialidad, que, al parecer, ya no se celebrará en Copenhague en 1915, según se había anunciado, y del cual se tratará en el Congreso de Londres de este año.

Investigación del cáncer. Estos días, y ante la Junta de investigaciones del cáncer, se han celebrado varios ejercicios de prueba para la concesión de la pensión que dicha entidad otorga para la ampliación de estudios en el Extranjero.

Nosotros hemos oído hacer grandes elogios de los trabajos hechos en estos exámenes por el joven y ya reputado histólogo D. Fernando Coca, que ha presentado un nuevo método de coloración, original suyo.

DR. G.

Al todo de ocasión.—Fuencarral, 45. Preciosos y baratísimos objetos para regalos. Paraguas y bastones.

NUESTROS VIAJES

Gran excursión a la Costa Azul é Italia

en ferrocarril, hospedaje en muy buenos hoteles, comidas en ruta, propinas, transporte desde las estaciones a los hoteles, entradas en Museos y curiosidades, servicios de landós, etcétera. Además, un conductor acompañará a los turistas durante el viaje para encargarse de su ejecución en las mejores condiciones.

Para más detalles, programa ilustrado, inscripciones, dirigirse a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Turismo y Viajes, Arenal, 1, Madrid.

LOS VIAJES PARTICULARES

Este modo de viajar conviene a los que prefieren hacerlo aisladamente, en familia ó en grupo íntimo, gozando de casi todas las ventajas de los viajes en grupo.

Dichas ventajas son, entre otras, tener un programa detallado, susceptible de modificaciones, y saber de antemano lo que cuesta todo, evitándose así sorpresas desagradables y gastos exagerados ó inútiles.

El presupuesto de viaje particular comprende, no solamente todos los gastos que impone el itinerario escogido, sino también todos los detalles necesarios para llevarlo a la práctica del modo más agradable posible.

Dicho programa detalla:

1.º Las horas exactas de partida y de llegada.

2.º Los sitios y horas donde se debe cambiar de tren, donde hay aduanas, donde se debe comer, ya en el «buffet», ya en los vagones restaurantes.

3.º Los sitios que deben ser ocupados en los departamentos de los trenes para admirar los más bellos panoramas del trayecto.

4.º Los nombres de los hoteles donde han sido tomadas las habitaciones y encargadas comidas, y cuyos coches guardan en las estaciones la llegada de nuestros viajeros.

5.º Las horas en las cuales los guías de cada localidad se presentan a nuestros clientes, con coches ó automóviles para enseñar, les lo más notable y acompañarles en sus excursiones.

6.º Enumeración de todas las curiosidades dignas de ser visitadas y admiradas.

Si prolongan sus estancias, bastará con que paguen días suplementarios y avisen a los hosteleros del retraso con que han de llegar a las poblaciones no visitadas todavía, por medio de tarjetas postales que les facilitaremos.

Nosotros entregamos antes de la partida, no solamente los billetes de ferrocarril y de barco, los cupones para hoteles, servicio de coches y guías, sino también un programa horario, conteniendo todas las indicaciones necesarias para que el viaje sea hecho en las mejores condiciones.

Su carta habrá de ser dirigida al Servicio de VIAJES PRACTICOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Madrid.

Modas masculinas

Los más nuevos géneros de punto para caballero y camisería de alta novedad se hallan en el reputado comercio de los Hijos de A. Magdalena, Arenal, 15, esquina a Bordadores. Hay una infinita variedad de diversos artículos para caballero.

TRIUNFO DE UN INVENTO ESPAÑOL

Tenemos noticia de haberse constituido en París, con un importante capital, una Sociedad para la explotación en Francia del «Cigarro Inhalador Cénarro», cuya aceptación se está haciendo mundial.

Agua de Solares

Termina con los catarros gastro-intestinales.

La Administración de este periódico advierte a los Sres. Anunciantes que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

CONDICIONES

En el precio indicado van incluidos absolutamente todos los gastos de viaje: transporte

ellos, puesto que sabéis... en fin, basta, no temáis por vos; el tunante ha hecho amenazas en otro tiempo, diciendo que solamente sentía... basta, ¿comprendéis?

—Entonces es verdad lo que se dice; está en el país Paul Audibert?

—Puede que sí y puede que no. La consigna. Es necesario callarse a tiempo.

—Ah—dijo Micaela toda trémula—decididamente parece que esto es verdad!

Micaela iba a interrogar nuevamente al gendarme, cuando un relámpago iluminó los cristales de la ventana; el trueno estalló con estrépito espantoso.

—Dios de Dios, qué tempestad!—dijo el sargento, impresionado.

Micaela se santiguó devotamente, diciendo: —En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

—Así sea—respondieron los dos gendarmes, tocándose su bicornio galoneado de plata, y vaciaron su vaso.

—Landry, a caballo, amigo mío!—dijo de repente el sargento. Nos mojaremos; pero debemos estar en Versalles antes de media noche, y además es necesario que pasemos antes por Sevre. Vamos, la espuela.

Llenaron los vasos, bebieron los dos hombres y castañetearon su lengua.

—Vamos, buenas noches, señora Micaela.

—Buenas noches.

—De todas maneras, encerraos bien. Es preciso ser prudente, porque la prudencia es madre de la seguridad—dijo por último el sargento.

CLASES PASIVAS

Revista anual. Habiéndose omitido en el anuncio inserto en la Gaceta del día 3 del actual, referente al señalamiento de días para la revista anual que han de pasar los perceptores de haberes pasivos, el correspondiente a las clases de retirados, capitanes, tenientes y alféreces, Marina y soldados, se reproduce a continuación:

Diálogo de enero de 1913. Jubilados y cesantes de todos los ministerios.

Retirados: coroneles, tenientes coroneles. Día 16.

Remuneratorios.—Secuestros. Retirados: comandantes y plana mayor de jefes. Día 17.

Retirados: sargentos, cabos y plana mayor de tropa. Día 18.

Montepío militar, letras A y B. Montepío civil, letras A y B. Día 19 (de nueve a doce).

Cruces: sargentos, plana mayor de tropas, cabos, soldados, letras de la A a la Z. Día 20.

Montepío militar, letras C y D. Montepío civil, letras C y D. Día 21.

Montepío militar, letras E y F. Montepío civil, letras E y F. Día 22.

Montepío militar, letra G. Montepío civil, letra G. Día 23.

Montepío militar, letras H, I, J y K. Montepío civil, letras H, I, J y K. Día 24.

Montepío militar, letras L y M. Montepío civil, letra M. Día 25.

Montepío militar, letras N y O. Montepío civil, letras N y O. Día 26.

Montepío militar, letras P y Q. Montepío civil, letras P y Q. Día 27.

Montepío militar, letra R. Montepío civil, letra R. Día 28.

Retirados: capitanes, tenientes y alféreces, Marina. Día 29.

Retirados: soldados. Día 30.

Montepío militar, letra S. Montepío civil, letra S. Día 31.

Montepío militar, letra T. Montepío civil, letra T. Día 32.

Montepío militar, letras V y Z. Montepío civil, letras V y Z. Día 33.

Todas las nóminas sin distinción.

COMED OSTRAS

higiénicas de Santander. Únicas esterilizadas por la luz ultravioleta.

ESCUELAS DE ADULTOS

En virtud de lo acordado por el Ayuntamiento, durante los meses de enero, febrero y marzo del presente año de 1913 funcionarán dos escuelas de adultos y una de adultas en las Escuelas de Aguirre; dos de adultos y una de adultas en la calle de la Magdalena, núm. 1, y una de adultos y otra de adultas en las calles de Sagunto, núm. 4, Palma, núm. 30, y Olmo, núm. 4.

Lo que se hace público para que los que deseen matricularse como alumnos de dichas escuelas lo verifiquen los días laborales y hora de siete a nueve de la noche.

Triunfo de un producto español

En la Exposición de París le ha sido concedido diploma de honor y medalla de oro al producto español, regenerador del cabello, VINCITOR.

Folleton de «La Correspondencia de España»

(B)

ENRIQUE DEMESSE

REGINA DUCROISY

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¡Ah! Es el sargento Hordry. Resonó ruido de espuelas.

—¡Buenas noches, sargento!—dijo la joven.—¡En efecto, no es conveniente andar por los caminos con semejante tiempo!

—¡No se ve gata! ¡Qué tiempo tan perro! Venid, Landry. Beberemos un vaso esperando que pase la tormenta. ¡Y es preciso que estemos de servicio con este tiempo! Estaríamos tan bien en nuestra casa con los codos apoyados en la mesa.

Micaela había encendido una lámpara. Dos hombres entraron en la posada, arrastrando sus sables y sacudiendo sus botas. Eran dos gendarmes que estaban de servicio.

—¡Uf!—dijo el sargento.—¡Qué tormenta! Dadnos dos vasos de marca, seño-

ra Micaela; esto nos fortalecerá el estómago. ¡Qué tempestad!

Micaela puso dos vasos y un litro de aguardiente sobre la mesa, diciendo: —Servílos.

—Muchas gracias... ¡Esta tempestad hace bien de todas maneras, porque nos abrigamos!

—¿Cómo es que estás por aquí a semejante hora?—preguntó Micaela.

El sargento se turbó un poco y miró a su compañero guiñando un ojo y llenando los dos vasos.

Entretanto Micaela le observaba, pareciendo esperar ansiosamente una respuesta a la pregunta que había hecho.

—Se trata—dijo el sargento—de andar tras las huellas de un mal sujeto que ya ha hecho hablar de él en la localidad... —¡Ah!

—¡En fin, basta! ¡A vuestra salud, camarada... y a la vuestra, señora Micaela!

—¡Ah! ¡El aguardiente es de marca; habladme de eso!

—Sí, sí, sí. ¡El tunante no se nos escapa!

—¿Qué queréis decir? ¿De quién habláis?

—¡Oh! ¡No hay que tener miedo; se le cogerá; no tengáis cuidado! Le enviaremos allá abajo. Ya comprenderéis lo que quiero decir; no se habla de otra cosa en tres leguas a la redonda. ¡Hay tantas malas comadres en el país!

—Sí. Estáis sobre la pista de Paul Audibert, ¿verdad? Lo sé, me lo han dicho. Así es que no temáis de...

—Justamente. No quería hablaros de

Los dos gendarmes salieron, montaron a caballo y partieron, bajo una lluvia torrencial, desapareciendo bien pronto en el camino de la travesía que conduce a Sevre.

Durante un minuto se oyó el ruido de los caballos galopando en la carretera, y después nada más que el silbar de la tempestad y el ruido de la lluvia, golpeando en los cristales.

—Vamos—dijo Micaela a la niña;—hay que acostarse, hija mía. Te estás durmiendo ahí y estarás mejor en tu camita. Ven, hija mía, ven.

La niña, medio dormida, obedeció a su madre.

—¿A quién buscan los gendarmes, di, mamá?

—Van buscando un malhechor.

—¿Y qué es un malhechor, mamá?

—Es un tunante, que hace mal a su prójimo.

—¿Y tú conoces a ese malhechor, mamá?

—No. Basta de preguntas, duerme. La niña se durmió profundamente en un momento.

—Ahora—dijo la viuda—cerremos la puerta. Tienen razón; hay que asegurarse.

Un minuto después se abrió la puerta, apareciendo un hombre, que se quitó la capa y el sombrero, que estaban choreando.

—¿Puedo pasar la noche en esta posada, señora?—preguntó.

—Sí, señor—contestó Micaela, sorprendida.—Voy a prepararos un cuarto.

—Yo esperaba llegar a París esta noche; pero esta tempestad me detiene. Partiré mañana, al despuntar el día.

—Voy a llevar vuestro caballo a la cuadra—dijo Micaela.

—¿Cómo? Pero... el mozo se ocupará de esto.

—Desgraciadamente—dijo Micaela—los viajeros son muy raros. Hace mucho tiempo que no tengo criado.

—¡Bien!, ¡bien!—dijo el desconocido; entonces voy a ocuparme de mi caballo. No puedo consentir... Tened la bondad de decirme dónde está la cuadra y dadme una linterna.

—Voy a conducirlos—dijo Micaela. Mientras que el hombre se ocupaba de su caballo, Micaela le preparó un cuarto en la planta baja.

El viajero reapareció, encendió un cigarro y se sentó.

Tendría unos treinta años. Era alto, delgado, aire aristocrático. Llevaba con mucha elegancia un traje de viaje, de terciopelo negro, pantalón y chaleco de la misma tela, y polainas de cuero negro, sujetas con hebillas de plata bruñida; su rostro estaba iluminado por unos ojos negros y profundos, que se fijaban con franqueza sobre sus interlocutores. Su pequeño bigo-

GATEAUX DE ROIS

DE SELECCIÓN NATA Y EXQUISITO CHANTILLY... Obsequio a su distinguida clientela con cuatro monedas de 20 francos cada una...

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos. curadas radicalmente con el

FERINOL

Precio del frasco: 3 pesetas. Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.



TELEGRAFOS

Preparación completa para la próxima convocatoria en la antigua Academia Sánchez Pacheco. Internado, Arenal, 24

TAFILETE

LEGITINO 8,85

Romanones, 16, tel. y Espoz y Mina 20, VICI. Vici, esta siempre VICI



VINOS TINTOS

MARQUES DE RISCAL

El Ciego (Ariava) Fíjense en todos los hoteles y restaurantes.

DEPOSITOS EN MADRID D. Baldomero García, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14.

D. J. Pecaing, Príncipe, 13. D. Adriano Alvarez, Barquillo 3.

Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonias».

D. Jaime Ripoll Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».

D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21.

D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15

D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivera, 12, (antes Cedaceros).—Bodega Montalbán.

D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.

D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6 Irantias, 4 y 6.

Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».

D. P. Pidoux, Cruz, 12.

D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Mallorquina».

Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.

D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 30.

Aviso muy importante a los consumidoras

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.

AGUAS PURGANTES

COSLADA

«LA MARAVILLA»

Análisis por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal

ósea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápidos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes a la matriz y rennismo. Son milagrosas ya a todas las enfermedades de la piel, como son granos, insectos, erisipela, herpes, gliceras y fistulas.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes

MARTIN Y DURAN Tetuán, 3, MADRID

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

BANQUE COMMERCIALE DE BÂLE

BASILEA (Suiza).—FUNDADA EN 1863

Capital: Acciones. Frs. 20.000.000 Fondos de reserva. 10.500.000

CUSTODIA DE VALORES en nuestra cámara acorazada, construida con todos los adelantos más modernos de la técnica.

DEPÓSITO DE VALORES a nombre de uno ó de varios titulares solidarios, siendo los títulos libres de todo derecho de sucesión suiza, en caso de fallecimiento de su propietario, y no estando los títulos y cupones sujetos a ningún timbre ó impuesto en Suiza.

CUENTAS CORRIENTES devengando actualmente los intereses siguientes:

3 por 100 a la vista, 3 1/2 por 100 a seis meses, y 4 por 100 a un año.

Toda ingerencia por parte de terceros, incluso las autoridades, en los asuntos internos del Banco, queda prohibida, conforme a las leyes suizas.

Facilitamos gratuitamente toda clase de informes sobre las múltiples ventajas que resultan de un depósito de valores en Suiza.

Dirigirse en español a la Dirección de la

BANQUE COMMERCIALE DE BALE, en Basilea (Suiza).



¡¡CONSEJA!!

vean, examinen y comparen sus asadores modernos, cafeteras y utensilios de cocina irrompibles.

Ajuar de casa. Precios fijos baratos.

12—Plaza de Herradores, 12—esquina a San Felipe Neri (ojo)

Unicamente Marín

Escalinata, 18, 1ª planta.

Casita nueva, puerto mar

Unos metros, permuto por solar Madrid ó casa alrededores. Lista Correos cédula 37.221

ESLAVA JOVERO CONERO

vendo alhajas, oro, plata, papeletas del Monte, Monterá, 40.

ORO Y PLATA

Alhajas Brillantes y Perlas PAGAMOS todo su valor. Sal, 2 al 3, Plaza Mayor, 31.

Calificación Pérez Aguirre

Cal de mujeres reducidos. Precio: 0,75. De venta en todas las farmacias de España.

AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de joyas, es Plaza de Santa Cruz, 7

PLATERIA

Automóvil

Se vende un Dion 15 HP, muy barato. Salas, 5, Garage.

FUMADORES

El Harol, fumado con el tabaco, destruye la Nicotina y cura los males de la boca, garganta, pecho y estómago. Precio: 1,50. Vici, 8, Madrid.

AL PUBLICO

Compra por todo su valor Alhajas, Oro, Plata, Platino GALONES Y

Papeletas

del Monte, aunque están empujadas y vendidas.

CASA Central de Compras

7 y 9, Postas, 7 y 9.

PRÉSTAMOS

sobre alhajas y papeletas del Monte, resguardos de la Caja de Depósitos usufructos, valores del Estado y Sociedades, fincas, etc. Preciados, 9, entresuelo.

La Prensa

AGENCIA DE ANUNCIOS.

DE RAFAEL BARRIOS.

CARMEN, NUMERO 13 MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

INSTITUTO RADIUMTERAPICO DE MADRID

Los que padecen cáncer, lupus, leucodermias, angiomias, bocio exoftálmico, úlceras varicosas, cicatrices deformes, eczemas, pruritos, psoriasis, manchas ó graves enfermedades de la piel, sufren hasta su muerte vida desahogada por dolores y molestias por ser aquellas resacas a todos los medios que han empleado para curarse. Sometiéndose en este Instituto, Paseo de Recoletos, 21, al tratamiento del Radium, único específico de estas enfermedades y al que solamente se aplican en las primeras aplicaciones, todos, notabile mejoría y en las restantes la mayor parte su curación.

CUERPO JURIDICO-MILITAR

Oposiciones convocadas para el 24 de Marzo. Academia preparatoria a cargo de los señores auditores Martínez de la Vega, Díaz Tabara y Rodríguez Cardeña. Calle de la Salud, 21, pral. Para informes: J. Martínez de la Vega. Montesquiza, 14. De 10 a 11 y de 2 a 3.

ACEITE HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO, Natural y Medicinal (Triángulo).

Es el más generalmente reconocido por los Médicos de todo el Mundo. ÚNICO PROPIETARIO: HOGG & Co., 13, Rue Paul Baudry, París y en todas las Farmacias.

POLICÍA

particular, investigamos personales, absoluta reserva, comisiones para todas las poblaciones del mundo; gestiones utilitarias para la preparación de pruebas en los pleitos y divorcios. Oficina Internacional de Detectives. Calle de Guillermo Rolland, núm. 1, teléfono 3.807.

Large advertisement for Dr. Andreu's medicine for coughs and asthma. Includes text: 'PARA CURAR ó ALIVIAR LA TOS', 'TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. ANDREU', 'ASMÁTICOS', 'usad los CIGARRILLOS y PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea'.

Advertisement for 'La Correspondencia de España'. Includes text: 'OCHO GRANDES PAGINAS DIARIAS', 'SIETE EDICIONES PARA MADRID Y PROVINCIAS', 'Oficinas: Calle del Arenal, núm. 1, y Puerta del Sol, 8', 'REGALA a todos sus suscriptores de año un Seguro de Accidentes Ferroviarios mediante contrato celebrado con la importante Compañía ZURICH. 10.000 PESETAS en caso de muerte, 10.000 PESETAS en caso de invalidez permanente y absoluta. Pedir detalles a la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1 y Puerta del Sol número 8.—Madrid. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Madrid..... 1,50 4,50 9,00 18,00 Provs. y Portugal..... 5,00 10,00 20,00 Unión Postal..... 9,00 18,00 36,00 América y Oceanía..... 15,00 30,00 60,00 Teléfono 1.767.—Apartado de Correos 105.'

HULES

PLUMEROS

LINOLEUM

Cepillería de todas clases Artículos para la limpieza LIMPIABARROS

Gutaperchas para tapicería y carruajes

Telas impermeables p. cama.

CASTELLS

Almacén: P.º de Herradores 12 Suaura: Príncipe, 12.

CAMAS DORADAS

legítimas inglesas, únicas de dorado permanente.—Pintillos.—ESPOZ Y MINA, 5.

ALHAJAS

Oro, plata, brillantes, perlas y esmeraldas; pago altos precios Zaragoza, 9, y Fresa, 2.

TUBERIAS DE ACERO usada para agua y cercados. J. Rivera, San Justo, 1.

Grabador de moda JULIO UCHA

Rótulos esmaltados. Sellos de caucho. Etiquetas metálicas. El mejor y más barato

38-Montera-38

Hotel amueblado alquileres Tiene calefacción, baños, garage. Mendizábal, 37.

Utrías desde 250 a 500 ptas; facilidad para surentegro. No se admiten corredores. Palma, 15, 2.ª derecha. De 5 a 7.

Arreglo motores. Relatores, 10

EMPLEOS

Importante Compañía. Con sueldo en provincias, desde 50 empujados de 18 a 25 años; sueldo, 1.350 ptas. Pedir más detalles al apartado de Correos 382, Madrid.

REQUESON

CLASE MUY SUPERIOR. Fincarral, 106, fratería.

Caballero extranjero, estable, busca gabinete y acocha muy espaciosa en casa limpia y bien ventilada. Barrio Salamanca, pagaría 25 a 30 duros al mes. Inútil ofrecer desde otro barrio. B. B. 4. Lista de Correos.

Coches, ahora buena belleza ó tranco. R. Monterá, 19, Sociedad de Anuncios.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece a los anunciantes ó industriales combinaciones de publicación en condiciones de precio excepcional. Envía tarifas a las personas que las pidan.

Se admiten esquelas de defunción y aniversario.

OFICINAS 19—Montera—19 Teléfono 517

BURLETES

Invisibles y de pelote, desde 10 cent. metro. Bastones y gorras de porteros, en metal y madera, baratísimos. Alzapafos de metal, varillas de visillos y escalera. Transparentes, visillos, stores, aparatos, hules y plumeros. Batería de cocina, cerraduras seguridad. Braseros, artículos chimenea. Ferretería. Corredora Baja, 10 (frente teatro Lara).

Alta novedad

alambres y badita dorada. Braseros dorados, con pie, 9 ptas. ATOCHA, 66, frente al HOTEL DE VENTAS.

ANUNCIOS

Reclamos, Noticias, Artículos industriales y Esquelas de defunción, de novenario y aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos en

LA SOLUCION

Carretas, 9, 1.º Teléfono 1.457. MADRID

PEDID TARIFAS GRATIS

Propagandas especiales Combinaciones económicas

SOCIEDAD DE ANUNCIOS

Se reciben para los periódicos.

MONTERA 19.

Advertisement for 'UNA REVOLUCION EN LAS MAQUINAS DE CALCULAR'. Includes text: '«ARGOS» es la máquina de sumar más perfecta y la única con comprobación a la vista. De rápida asombrosa, manejo fácil y resultado exacto. Garantía absoluta. Catálogo gratis. Depositario para España: L. ASINPALACIOS, Preciados, 23.'

CALZADO-REYES

Botas, chanclos para aguas Elegantisimos, baratísimos, los mismos «Les Pelits Suisses», FERNANDEZ VI, 17.

PARA CHOCOLATES

«EL INDIO».—Calle de la Luna, 14, Madrid

KEFIR

Leche fermentada del Cáucaso

Es el mejor alimento que pueden tomar los enfermos del estómago é intestinos.

Resultados rápidos y seguros.

LAS PROPIEDADES DEL KEFIR

SE RESUMEN EN Salud, Belleza, Juventud y Larga vida.

LA INDIA

12--MONTERA--12

HIJOS DE A. CANOSA

ANTIGUA Y ÚNICA CASA

Caloríferos para petróleo y alcohol, calentadores para coche y cama, artículos para chimeneas, braseros, filtros, jaulas, aparatos para alumbre y batería de cocina.—GRANDES NOVEDADES.

CRUZ, 31-Teléfono 912-GATO, 2.

PREPARACION MILITAR

ACADEMIA PARDO

Atocha, números 8, 10 y 12.—MADRID.

Esta acad. no tiene cursales ni está relacionada con ninguna. La más económica y de resultados más rápidos y seguros

LA TOS

desaparece después de tomar la primera Pastilla BALSAMICO-PECTORAL DEL DR. FUENTES

Estas pastillas son usadas con gran éxito en los catarros bronquiales y afecciones pulmonares crónicas. Se venden en cajas, al precio de una peseta, en la

FARMACIA MODERNA

Hortaleza, n.º 110, y en todas las de España y Ultramar

A COMPRAR MUEBLES Y CAMAS

a los grandes Salones de Ventas.

La Casa que vende más barato en Madrid.

12-CONDE DE ROMANONES-12

PARA REYES

La Casa LA FORTUNA, Hortaleza, 11 y 13

ha recibido un surtido grandioso de JUGUETES

ACADEMIA MADARIAGA

PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES SE HA TRASLADADO A LA CALLE DE PUERTA LLANA, NUM. 6.—TOLEDO.

Debilidad sexual

(Mal llamada impotencia por algunos explotadores), espermatorreas, vértigos, mareos, irascibilidad nerviosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Nervonal Mon. Pedir á su autor, Monreal, Fincarral, 42-7

consultar dudas.—CINCO PESETAS CAJA. Correo, 500

PARA REYES

GRAN SURTIDO EN JUGUETES

(Sin pretensiones) desde 0,35 a 50 pesetas en el gran depósito de aparatos para luz eléctrica. Poz, 24, esquina á Marqués de Santa Ana.—(No equivocarse.)

LA SENORA

Doña Marina Cejalvo y Sanz

VIUDA DE D. FRANCISCO MUÑOZ

Ha fallecido el día 4 de enero de 1913

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su desconsolada sobrina, doña Dolores Cejalvo; hermana política, sobrinos, sobrina política y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 5 del actual, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Cruz, 5 y 7, á la Sacramental de San Lorenzo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el cocho. No se reparten esquelas. (11)

La Soledad. Desengaño, 10.

Advertisement for Don Mariano Contreras Granja. Includes text: 'EL ILMO. SEÑOR DON MARIANO CONTRERAS GRANJA', 'Marqués de Torre-Altá, vizconde de los Villares, arquitecto, académico correspondiente de la de Bellas Artes de San Fernando de la provincia de Granada, comendador de la real y distinguida Orden de Isabel la Católica, socio de mérito de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, etc., etc.', 'Falleció piadosamente en el Señor, en Granada, el día 28 de diciembre de 1912.', 'Después de recibir los santos sacramentos y la bendición de Su Santidad.', 'R. I. P.', 'Su director espiritual, su desconsolada viuda, la excelentísima señora marquesa de Torre-Altá; sus hermanas, doña Elena y doña Lina; hermanos políticos, D. Ricardo Gómez Ruiz y D. Eduardo Sancho Mata; hijos políticos D. Manuel Fernández de Córdoba y Careaga y doña María Fernández de Córdoba y Orvencia; sobrinos, sobrinos políticos, primos, primos políticos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios.', 'Todas las misas que se celebren los días 6 y 7 del corriente en la iglesia de San Pascual de esta corte, serán aplicadas en sufragio de su alma.', 'El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.'